
No es económico el peor problema
de Cuba, sino la falta de libertades
individuales y de democracia.

Cuba y Yeidckol
"El sujeto ideal de un régimen

totalitario no es el nazi convencido

o el comunista dedicado, sino la gente
para la que la distinción entre hecho y
ficción, verdadero o falso, ya no existe".

Hannah Arendt

Cuba festejó este lo. de enero
60 años de régimen comunis
ta. José Miguel Vivanco, de

Human Rights Watch, tuiteó: "Hoy
se cumplen 60 años de la revolución
que impuso una asfixiante dictadura
en Cuba Nadie que lo celebre puede
llamarse a sí mismo demócrata". Luis
Almagro, actual secretario general de la
OEA y antes ministro de Exteriores de
Uruguay con José Mujica, declaró en
un video: "El legado de esta dictadura
es nefasto".

En contraste, Nicolás Maduro, pre
sidente de Venezuela, afirmó en Twi
tter: "Conmemoramos el aniversario
del triunfo de la Revolución Cubana
liderada por el Comandante Fidel
Castro. 60 años de sacrificios, luchas
y bloqueo; allí está el heroico pueblo
cubano, ejemplo de resistencia y dig
nidad ante el mundo. ¡Viva Cuba!".
Yeidckol Polevnsky, la presidenta de
Morena, también celebró: "En el 60
aniversario de la Revolución que nos
mostró que la dignidad, la solidari
dad y la batalla de las ideas son las
amias más poderosas de los pueblos,
enviamos al Gobierno y al Pueblo de
Cuba nuestra alegría y parabienes.

'Un mundo mejor es posible'".
Los simpatizantes presentan al

régimen cubano como un ejemplo.
Dicen que tomó un país pobre y some
tido a Estados Unidos para hacerlo
próspero e independiente. La alfabeti
zación casi universal y un excelente sis
tema de salud lo ratifican. Los proble
mas del país son producto del embargo
impuesto por Washington.

Cuba sin embargo, no era particu
larmente pobre en 1958. Su producto
interno alcanzaba los 4,255 dólares (de
2011) por persona 30 por ciento más
que México, con 3,256 dólares. Para
2015 el producto cubano había subido
a 7,889 dólares, pero el mexicano casi lo
duplicaba ya, con 15,766 dólares (Pro
yecto Angus Maddison). Dicen los sim
patizantes que el ingreso cubano está
mejor distribuido, y quizá tienen razón,
pero hay una aristocracia en Cuba,
de funcionarios y miembros del Par
tido Comunista, con un nivel de vida
muy superior al resto de la población.

Raiíl Castro, quien heredó el poder
de su hermano Fidel, entendió que la
prohibición de transacciones econó
micas privadas tenía enormes costos.
Por eso liberalizó algunos aspectos
de la economía cubana, permitien
do, por ejemplo, la actividad cié los
cuentapropistas, personas que traba
jan y comercian por cuenta propia.
La apertura, sin embargo, ha sido de
masiado tímida para impulsar un ver
dadero despegue económico. Desde
antes el gobierno aceptaba inversiones

privadas extranjeras, como las de los ho
teles españoles, pero sin un verdadero
sistema de mercado.

El peor problema cié Cuba, empero,
no es el económico, sino la falta de
democracia y libertades individuales.
El poder ha sido controlado de manera
personal por los hermanos Castro. A
sus 87 años, Raúl ha accedicio a en
tregar el trabajo cotidiano a Migriel
DíazCanel, pero sigue siendo secre
tario general del Partido Comunista
Cuba tiene elecciones, pero solo con
candidatos del Partido Comunista o
aprobados por la Comisión Nacional
de Candidaturas.

El entusiasmo de Polevnsky hacia
el comunismo cubano sugiere que
quiere construir un sistema similar
en México. Quizá pueda decir que los
morenistas no son comunistas, pero lo
mismo dijo Fidel el 19 de abril de 1959
en Washington: "El pueblo de Cuba
sabe que el gobierno revolucionario no
es comunista". Para el 22 de diciembre
de 1961 ya había cambiado de opinión:
"¡Seremos siempre socialistas! ¡Por eso
somos marxistaleninistas!", dijo en
la Plaza de la Revolución.

• ZALDIVAR

Arturo Zaldívar, nuevo presidente de
la Suprema Corte, no viene de una
carrera judicial. Algunos lo consideran
de izquierda, otros liberal; redactó la
sentencia que inició el camino de
la legalización de la marihuana
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COMO SI ser víctimas
de la delincuencia
no fuera suficiente,
cientos de capitalinos
son víctimas también
del desdén del

Legislativo
y del Ejecutivo.

HOY SE cumplen
seis años de que se
promulgó la Ley
General sobre la

materia y es fecha
que la Comisión
correspondiente sigue
sin ser creada.

Y ESO que más de un
congresista juraba que
este año sí asignarían
una partida para
echarla a andar.

AL FINAL ya
regañadientes lo
único que hicieron fue
incorporar un artículo
transitorio en el

Presupuesto para que,
cuando la Secretaría
de Finanzas lo

considere, haga
las modiñcaciones

necesarias y destine
los recursos.

LO CUAL puede tardar
un mes, o dos... un

año, o dos... ¡u otro
sexenio!

EN ÉPOCA de sequía,
cualquier charco es
laguna.

SI LO DUDAN,
pregúntenle a los
"Chuchos", el grupo
perredista que hace
pocos años peleaba
puestos clave en
la CDMX y ahora
está enfrascada en
una lucha épica...
¡por liquidaciones
en el Instituto

para la Atención y
Prevención de las
Adicciones!

DICEN QUE Rosario

Tapia, esposa de
Jesús Zambrano,
está pataleando...
digo... peleando para
que su gente no sea
despedida, pese a que
ocupaba puestos de
confianza.

Y AUNQUE lo quieren
hacer pasar por una
lucha laboral, más de
uno lo ve como terapia
ocupacional... para
una tribu desocupada.
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SI ALGUIEN se levanta temprano para ir a la
conferencia mañanera, sería bueno que le preguntaran
al Presidente más o menos como para cuándo
comenzarán a trabajar en el Plan Nacional
de Desarrollo... o si se lo van a sacar de la manga.

PORQUE no es por apurar a nadie, pero ya tendría que
haberse emitido la convocatoria para la elaboración
del mismo. Cosa de recordar que en la ley se establece
que debe presentarse dentro de los primeros 120 días
del sexenio, peeero antes deben realizarse foros
y consultas con los actores involucrados en cada uno
de los sectores. En tooodos.

Y HASTA AHORA nomás no ha habido acercamiento

del nuevo gobierno para empezar las discusiones.
Lo que preocupa a más de uno es que el Plan Nacional
de Desarrollo es mucho más que un papel:
es o debería ser el eje rector de las políticas públicas
del gobierno en turno.

PERO la actual administración ya empezó a tomar
decisiones y a emprender acciones, sin tomar
en cuenta, como lo obliga la Constitución,
a los sectores involucrados y con el visto bueno
del Congreso. ¿O eso ya no importa? Es pregunta
LOS ELEMENTOS de la Policía Federal se preguntan
por qué los odia el nuevo gobierno, pues no sólo
están desmantelando la corporación, sino que
prácticamente los están orillando a la puerta.

DE ENTRADA no les cuadra que se haya revivido
a los mandos de la extinta Policía Federal

de Caminos que, si bien fue la base de la PF,
también es cierto que desapareció porque su visión
era muy limitada y por la corrupción que imperaba
en sus filas.

QUIENES SABEN de estas cosas y hasta quienes
no saben advierten que no es lo mismo cuidar
un tramo de carretera que diseñar y aplicar estrategias
contra la delincuencia y para la prevención de delitos.

DURANTE la campaña electoral, a los elementos de la
Policía Federal les prometieron que la corporación
crecería y se fortalecería, lo cual entusiasmó a muchos
que se sintieron ignorados en el pasado sexenio.
Sin embargo ahora se encuentran con que las cosas
van de mal en peor.
POR CIERTO, está muy raro eso de que el gobierno
federal esté invitando a los jóvenes a inscribirse
como reclutas de la Guardia Nacional a pesar
de que... ¡no ha sido aprobada!

SE SUPONE que el Senado tendrá un periodo
extraordinario de sesiones, precisamente,
para ver lo de la nueva corporación, pero al emitir
la convocatoria desde ahora asumiendo

que la mayoría morenista hará lo que se le ordene
da la impresión de que en Palacio Nacional
ya no saben guardar las formas.
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Incertidumbre
Hay inquietud por las medidas
del nuevo gobierno; ojalá
se propongan restablecer la calma.

Don Valetu di Nario, señor de
edad madura, profesaba las
doctrinas naturistas. Creía

por lo tanto en las virtudes curativas
del Sol, al que consideraba poderosí
simo agente terapéutico. Guiado por
ese pensamiento todos los días toma
ba un baño de sol, y cuando el Cirque
du Soleil llegaba a su ciudad no se
perdía ninguna de sus funciones. Una
mañana don Valetu salió al jardín de
la casa a fin de someterse a su cotidia
na sesión de helioterapía. Se tendió co
mo Dios lo trajo al mundo, o sea des
nudo, en una colchoneta que para el
efecto tenía ahí dispuesta. Aconteció,
oh desgracia, que en ese preciso mo
mento llegó un crabrón y se fue directa
mente al atributo varonil del añoso
caballero. Nadie piense lo que no debe
pensar. Un crabrón es una especie de
avispa mayor que las comunes, y más
agresiva que éstas. El belicoso insec
to picó al señor Di Nario en la parte
que antes dije, con el consiguiente do
lor e hinchazón del aludido miembro.
El piquete del desgraciado crabrón
hizo que don Valetu profiriera un so
noroso grito que su esposa alcanzó a
oír. Acudió la mujer a toda prisa; vio
lo que le había sucedido a su consor
te y un pensamiento surgió al punto
en su mente. En eso dijo el lacerado:

"Voy a poner mi bálano en agua helada.
Con eso se calmará el dolor". "¡Oh no!
se apuró la señora. ¡Podría quitárse
te la inflamación, y ésa hay que apro
vecharla!"... He hablado aquí otras
veces de don Simón Arocha, ingenio
sísimo, amabilísimo señor del norte
de mi natal Coahuila Tenía socarro
nas gracejadas que han dejado memo
ria perdurable. Preguntaba, por ejem
plo, por qué teniendo Nuestro Padre
Dios sabiduría omnisciente había co
metido sin embargo cuatro errores
gravísimos e inexplicables. El primero:
¿cómo era posible que lloviera en el
mar y no lloviera nunca en Piedras
de Lumbre, su rancho? El segundo
error divino era igualmente difícil de
entender. Dios nos puso el chamorro
en la parte de atrás de la pierna Fu
nesta equivocación. Si nos lo hubiera
puesto por delante nos habríamos evi
tado esos dolorosos golpes que a veces
nos damos en las espinillas. Puesto
atrás el chamorro para lo único que
sirve es para que nos muerdan los pe
rros. El tercer yerro de Nuestro Señor
era también muy grave. A los hom
bres quiero decir a los varones con
los años se nos caen los dientes. Y los
dientes siempre son muy necesarios.
Debería caérsenos otra cosa, que al
cabo de cualquier manera se nos va

a caer. Y el cuarto error: Dios no nos
puso un ojo en el extremo del dedo
índice de la mano derecha ¡Cuán útil
nos habría sido ese tercer ojo! En las
procesiones religiosas y desfiles mili
tares no importaría que quedáramos
atrás de la gente: con sólo levantar el
brazo podríamos ver al santo patrono
o a la bandera. Y en la misa a la hora
de la limosna, sacaríamos siempre del
bolsillo la moneda de 20 centavos en
vez de sacar por equivocación la de
un peso. Pues bien: si yo tuviera ese
tercer ojo adelantaría el brazo, y con el
brazo la mano, y con la mano el dedo y
otearía el horizonte de lo por venir pa
ra tratar de ver lo que nos depara este
nuevo año, y lo que el nuevo régimen
hará. Priva en México un ambiente de
incertidumbre e inquietud derivado
de las radicales medidas ordenadas
por López Obrador, cuyas cotidianas
ocurrencias tienen con el alma en un
hilo y con el Jesús en la boca a los
inversionistas y empresarios nacio
nales, y sentados en el filo de la silla
a los extranjeros. Una de las accio
nes prioritarias de AMLO, entre las
muchas y diversas que anuncia cada
día en su comparecencia mañanera,
sería restablecer la calma en el país
y mejorar su crédito en el exterior.
¿Será mucho pedir?... FIN.
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BAJO RESERVA
La llegada fast track de Zaldívar

Los ministros cocinaron en privado y fast
track la sucesión en la presidencia de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Nos dicen que en la reunión previa a la
sesión pública, los integrantes de la Sala
Superior se convencieron de que el minis
tro Arturo Zaldívar era la mejor opción
de los cuatro aspirantes —de hecho uno
de ellos, Alberto Pérez Dayán, se bajó de
la contienda, lo que hizo más sencillo el
acuerdo previo. Quedaron en la última fa
se don Arturo y sus compañeros Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena y Jorge Mario
Pardo Rebolledo. Al final, nos explican,
Zaldívar se presentó como la carta que

podría conservar y pelear por la independencia del Poder Judi
cial frente al gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Entre los antecedentes de autonomía, salieron a relucir
los casos de la Guardería ABC y la francesa Florence Cassez en
el sexenio de Felipe Calderón, y Ateneo y la marihuana en la
administración de Enrique Peña Nieto. Y luego, la votación en
público ya estaba echada. En adelante, nos comentan, se verá la
independencia del nuevo presidente del máximo tribunal, a
quien se le señaló como el favorito de AMLO.

Investigación del caso AlonsoMoreno Valle
El gobierno federal, nos adelantan, tiene un avance fúerte de la
investigación del siniestro aéreo en el que murieron la goberna
dora de Puebla, Martha Érika Alonso, y su esposo, el senador
Rafael Moreno Valle. Nos dicen que la indagatoria, en la que
participan peritos de Estados Unidos, Canadá y Europa, fue agili
zada y en las próximas horas se tendrá un avance de lo que oca
sionó el desplome del helicóptero, ocurrido el 24 de diciembre.
De hecho, nos aseguran que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ofrecerá detalles del caso y de los resultados de los
peritajes en la conferencia mañanera en Palacio Nacional. Así
que habrá que estar muy atentos a las posibles conclusiones y a
la respuesta que den los dirigentes del Partido Acción Nacional,
quienes han exigido el esclarecimiento del trágico suceso.
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Las contradicciones en el IMSS
Germán Martínez, director del IMSS, entró en la zona de las
contradicciones: dio instrucciones a las delegaciones del instituto
para contratar personal médico con la finalidad de garantizar
consultas y medicamentos gratuitos en el IMSS Bienestar y, al
mismo tiempo, despidió a empleados que comienzan a manifes
tarse bajo el argumento de que no son aviadores, sino trabajado
res que buscan la base. Nos dicen que el personal que se quedó
sin empleo considera irónico que el IMSS Bienestar comenzara
con los despidos de 80 médicos y enfermeras, cuando una de las
grandes apuestas del IMSS es fortalecer el programa en cuestión,
que busca atender a los afiliados del Seguro Popular. En fin...

El nuevo vestido del PRD
El PRD estrenó vestido con el inicio de 2019. A partir del primer
minuto del año, nos recuerdan, los militantes perredistas tienen
una nueva dirección nacional y nuevos estatutos. Esto, sin im
portar que todavía hay impugnaciones pendientes por resolver
en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Pero
los líderes todavía no terminan sus vacaciones de Navidad y Año
Nuevo. Así que será hasta la siguiente semana cuando salgan en
tropel los nuevos cinco dirigentes con voz y voto. Por cierto, nos
comentan, tendrán el mando por 12 meses, ¿o se acabarán el
partido antes de terminar su larguísimo periodo?
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El año comienza con una de sus mejores nuevas.
El nombramiento por cuatro años del ministro
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, como presidente

de la Suprema Corte de Justicia, trasciende la mera su
cesión dentro del Poder Judicial.

Su triunfo significa la victoria que privilegia los de
rechos fundamentales de lapersona sobre los intereses
del poder y los poderosos.
LatrayectoriadeZaldívar durante nueve años dentro

de la Corte puede juzgarse a partir de las sentencias en
las que su voz ha sido fundamental. Con un arrojo poco
visto en la tradición judicial mexicana, los argumentos
de este ministro han modelado varios de los casos cru
ciales del debate constitucional contemporáneo.
Destacan entre ellos los expedientes de Lydia Cacho,

la Guardería ABC, Florence Cassez, la legalización en
el consumo de la marihuana, la no discriminación y la
protección de los derechos de las mujeres.
Su nombre ocupó profusamente las páginas de la

discusión pública cuando, en 2010, presentó a sus co
legas un proyecto conclusivo a propósito del incendio
que quitó la vida a 49 menores en la guardería ABC.
Sus argumentos enfurecieron al presidente Felipe

Calderón Hinojosa, quien lo había promovido como
ministro un año antes, y es que su proyecto quería se
ñalar, con nombre y apellido, a los funcionarios más
encumbrados responsables de aquella tragedia.
Una mayoría de ministros difirió argumentando que

la Corte no podía erigirse en "autoridad moral." En
tonces se perdió una oportunidad dorada para com
batir de frente los actos de mayor conupción.
Aquellabatalla la perdió Zaldívar y también la Corte,

que después de ese episodio renunció a defender la
facultad que esa institución tenía para investigar vio
laciones graves de derechos humanos.
Tres años después, el ahora presidente de la Corte

volvió a mostrar de qué estaba hecho cuando redactó
el proyecto de sentencia de amparo que liberó a Flo
rence Cassez.

Todavía vibra el argumento presentado por el mi
nistro cuando dijo: "Producto de una escenificación
ajena a la realidad se produjo un efecto corruptor en la
totalidad del proceso (y) sus resultados."
La de Florence Cassez fue una sentencia polémica

y probablemente mal comprendida por la mayor par
te de la opinión pública; no obstante, se trató de una
victoria fiindamental de la Constitución a favor del

debido proceso, así como del derecho a la presunción
de inocencia.
Tan llamativo como los dos casos anteriores fue el

razonamiento que Zaldívar ofreció en 2014 para des
penalizar el consumo de marihuana. Ahí decidió ata
carel corazón mismo de la política prohibicionista por
que, según su entendimiento, ésta "limita indebida
mente los derechos fundamentales a la identidad ...,1a
propia imagen, el libre desarrollo de la personalidad y
la autodeterminación."

Con este proyecto comenzó en México a modificarse
un paradigma que, desde antes de la Segunda Guerra,
imperó en nuestro país para permitir que el gobierno
interviniera en la soberanía del individuo cuando éste

decide consumir sustancias que alteran su conciencia
De haberse retirado el día de ayer de la Corte, el legado

de Zaldívar enla historia constitucional mexicana habría

sido ya invaluable; pero muy probablemente durante los
próximos cuatro años dejará sus mejores aportes.
Al tomar posesión, en un breve discurso resumió los

criterios de su actuación porvenir: declaró que, tal co
mo lo ha hecho durante los últimos nueve años, con
duciría su presidencia defendiendo el principio de la
independencia judicial; sin embargo, advirtió que esa
independencia no le impediría dialogar y colaborar
dignamente con otros poderes.
Reconoció también que el Judicial atraviesa por una

crisis de credibilidad, porque sus instituciones se per
ciben distantes de la gente. Remató abrazando con so
lidaridad a los jueces federales, en quienes reconoció
la principal fortaleza de la Justicia

ZOOM: El principal desafío de Zaldívar será conducir
una reforma para que la Justicia de las leyes y la Justicia
que espera la ciudadanía dejen, en México, de estar
apartadas por el abismo de la arrogancia que carac
teriza a los operadores del derecho. •

Con un arrojo poco visto en la tradición
judicial mexicana, los argumentos de
este ministro han modelado varios
de los casos cruciales del debate

constitucional contemporáneo
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KIOSKO
Destapan excesos de Núñez en Tabasco

Una vez que Arturo Núñez. Jiménez
(PRD) ha dejado de ser gobernador de Ta
basco, nos platican, han comenzando a
destaparse algunos detalles de su vida co
mo fúncionario, entre los que destacan al
gunos "excesos". En sus primeros días co
mo nuevo mandatario, nos dicen, Adán
Augusto López Hernández (Morena) re
veló que su antecesor tenía a su caigo 97
escoltas que le brindaban seguridad, sin
contar los policías de la Secretaría de Se
guridad Pública, ni los elementos de la fis
calía estatal que tenía comisionados para
cuidarlo, lo que generó molestia entre di
versos sectores, pues además se sabe que

Núñez viajaba en camionetas blindadas por las que se pagaba
una renta mensual. Ahora, nos detallan, don Adán ha dejado cla
ro que del perredista sólo lo cuidarán cuatro personas y no habrá
dispendio en sus traslados, ya que las unidades automotrices que
usará son de su propiedad y no tienen blindaje. ¡Eso!

La diputada y el brindis de Año Nuevo
Nos cuentan, desde el Congreso de Sinaloa, que
los diputados morenistas recibieron el Año Nuevo
entre un polémico festejo y la reasignación de mil
600 millones de pesos al presupuesto 2019 del go

bierno estatal. En la última sesión de 2018, que se alargó hasta las
primeras horas de enero, nos dicen, la diputada federal de Morena,
Nancy Yadira Santiago, fue captada en el recinto legislativo local
festejando presuntamente con vino y acompañada por otras perso
nas. Aunque lo anterior fue grabado y difundido en un video, nos
mencionan que doña Nancy respondió con otra grabación a sus
críticos y señaló que todo se trató de un plan para desprestigiarla,
pues su único vicio es la Cuarta Transformación. Además, nos di
cen, indicó que las imágenes donde aparece sonriente fueron gra
badas por un colaborador del PRI.
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Incongruencia morenista
Y en Nuevo León, nos comentan, los diputados morenistas han
sido los más vapuleados por quienes dicen no estar dispuestos a
pagar los incrementos en derechos de control vehicular, que fue
ron aprobados en el Congreso local. Aunque quienes dieron luz
verde a los aumentos fueron legisladores de todos los partidos,
nos dicen que a los morenistas no les perdonaron su voto a favor,
pues en campaña prometieron jugar de lado del pueblo. Así, nos
mencionan, la presión ciudadana fue tal, que el coordinador de la
bancada guinda, Ramiro Roberto González, salió a rectificar
públicamente su postura y pidió al gobernador que vete los au
mentos, lo cual sólo le valió más criticas, por la incongruencia

Edil de Guanajuato se da baño de pueblo
El alcalde de Guanajuato, Alejandro Navarro Saldaíia (PAN),
nos dicen, intentó echarse un baño de pueblo, luego de que hace
unas semanas desatara polémica al decir que no quería turistas
pobres en su terruño. Aprovechando el comienzo de 2019, nos
cuentan, don Alejandro acudió a la caseta de acceso a Guanajua
to para dar la bienvenida a los visitantes, y después se dedicó a

invitar a ciudadanos y turistas a los fes
tejos por la nueva vuelta al sol, entre
gando mapas con información de la
ciudad y promoviendo personalmente
la presentación estelar de La Sonora
Dinamita y Los Valedores de la

Sierra Nada como trabajar
por los propósitos de Año
Nuevo, nos mencionan.

Fecha: 03/01/2019

Página: 11

Area cm2: 234

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 24,640

Página 5 de 46



Equilibrio. Los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación eligieron, en la primera ronda de votaciones, a Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea como nuevo presidente del máximo tri
.país. La mejor noticia de Inicio de aflo. En su primer dis

curso ofreció defender la independencia del Poder Judicial y convocó
a sus colegas a "dar vuelta a la página". De vital importancia fue Julio
Scherer Ibarra, consejero jurídico de la Presidencia, quien en este proce
so formó parte de un diálogo institucional para garantizar la autonomía
y respeto pleno al poder judicial. Zaldívar significa el triunfo del ala pro
gresista y más liberal en la Corte, muestra de que el Poder Judicial busca
transformarse en la institución que necesita el país. Preludio de una etapa
de grandes realizaciones para la justicia en México. Los astros se alinean.

Revelaciones. Mientras Tabasco se hundía en problemas sin
resolver, como la pobreza y la inseguridad, Arturo Núftez,
exgobernador de la entidad, ocupaba una guardia de al me

200 personas para cuidar de su Integridad, además de
una docena de camionetas de lujo blindadas, otro tanto de la Fiscalía Ge
neral del Estado (FGE) y otras más de la Secretaría de Seguridad Pública
(SSP), que lo seguían y custodiaban a todos sus eventos. El nuevo gober
nador, Adán Augusto López Hernández, reveló que Núñez tenía, ade
más, 97 escoltas a su servicio y un gran número de agentes de la SSP y
otro tanto de la FGE. Por supuesto, esto se traduce en un importante mon
to de recursos, por lo que ya hay varias denuncias interpuestas a las que
se les dará "puntual seguimiento". Vayan abriendo la prisión.

Cuidado. Vecinos de Valle de Chalco, Estado de Méxi
co, tomaron las calles para tratar de localizar al presun
to asesino de Camila, una niña de nueve aflos que salió

•de su casa a quemar cohetes y ya nunca más regresó.
El sospechoso huyó, pero la fuerte movilización de los vecinos provocó
que llegaran elementos de la policía municipal y del Ejército mexicano,
quienes se unieron para tratar de ubicar al prófugo. El enojo e indigna
ción de los vecinos los hacía asegurar que, de haberlo encontrado, lo lin
charían. Cuando el alcalde Francisco Tenorio se presentó en el lugar fue
corrido por los pobladores, le dijeron que no era un evento para hacer el
papel protagónico, sino de la búsqueda de un asesino. SI no lo encuen
tran rápido, esta situación se desbordará como ninguna otra. Mucho ojo.
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T Fuera de timing. No estaría nada mal darle a Yeidckol
j Polevnsky unas clases de sincronización política. Aún no

pasa el duelo por dos panistas de alto nivel que murie
•ron en un accidente aéreo y ya cometió una impruden

cia, "destapar" a Miguel Barbosa como candidato a gobernar Puebla.
Senadoras del PAN llamaron al partido Morena a no ser "oportunista" de
la muerte de la gobernadora Martha Erika Alonso. Luego de asistir a la
toma de protesta de los suplentes de los senadores que fallecieron en la
última semana de diciembre. Rafael Moreno Valle y Angélica García, la
expresidenta del PAN, Josefina Vázquez Mota, pidió a Morena pruden
cia, pues dijo que antes de pensar en elecciones, falta que el Congreso lo
cal designe a un gobernador interino. A ver, ¿qué ganó con la revelación?

"T Peligro, fantasmas a la vista Sin especificar quiénes y cómo,
Hugo Gutiérrez Maldonado, secretario de Seguridad Pu
blica de Veracruz, aseveró que "periodistas malos" lo ata

• can con información y que la orden viene de la delincuencia
organizada. El titular de la SSP dijo lo anterior luego de ser exhibido los
primeros días de la nueva administración, cuando portaba un arma, sin
seguro, en el interior de una primaria en Coatzacoalcos. En el sexenio de
Javier Duarte fueron hechas este tipo de aseveraciones y posteriormente
iniciaron los homicidios y exilios de periodistas. Inoportuna declaración.
Si hay sospecha, se debe investigar y actuar. El horno no está para bollos.
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Zaldívar, ministro presidente
' El presidente de la Corte no es la cabeza
W del Poder Judicial de la Federación (...)
solamente es su representante (...) de
tal suerte que todas aquellas decisiones
importantes que habremos de tomar

de política pública en esta coyuntura —por de
más delicada— las tomaremos en consenso...",
con esa claridad, con esta sentencia de apertu
ra inició la gestión del nuevo ministro presiden
te de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

Siete de once votos reconocieron la trayec
toria de uno de los abogados que mejor entien
den las directrices legales. Aquí lo escribí hace
unas semanas, previo a la votación realizada
ayer a mediodía: "Participó en la redacción
del proyecto de Ley de Amparo (...) ha gene
rado discusiones urgentes, incómodas, pero
necesarias, que mucho han abogado para el
entendimiento de nuestras leyes, así como de
la ejecución de éstas. Por ejemplo, el proyecto
que permitió la liberación de Florence Cassez
obligó a reflexionar más allá de las responsa
bilidades de un delito, nos llevó a analizar la
necesidad del rigor en el armado de los expe
dientes que —eterno lastre mexicano— desde
su origen han permitido la evasión de la justicia
(...) Lo mismo provocó con su proyecto sobre la
investigación en el caso del incendio de la guar
dería ABC (...) Hace tres años, de igual forma,
propuso la acción de inconstitucionalidad de
los artículos 332 y 334 del Código Penal Fede
ral, en los que se criminaliza a la mujer cuando
ésta decide sobre su cuerpo...". De igual forma,
el ministro presidente ha impulsado proyectos
a favor del libre desarrollo de la personalidad,
que abrió las puertas para hacer del uso lúdico
de la mariguana una posibilidad.

Un personaje de corte liberal, cuya apertu
ra permite el ejercicio del diálogo y la discusión
sin restricciones, pero capaz de garantizar la
independencia que le otorga la Constitución:
"La independencia judicial no es una entele

quia, es un presupuesto indispensable para que
haya un Estado constitucional de derecho (...)
Iniciaremos un diálogo constructivo y fructífe
ro con los otros Poderes. Independencia no es
aislamiento, independencia no es intolerancia,

independencia no es romper el diálogo; dialo
garemos siempre, partiendo del supuesto de la
defensa de nuestra independencia...", expresó
en su toma de protesta.

Zaldívar es la figura necesaria en tiempos
convulsos que necesitan certidumbre y disten
sión. Desde hace nueve años ha sido ministro,
pero desde ayer es la cabeza de éste, el último
eslabón de la cadena de impartición de justicia
en nuestro país; y esto también lo hace la pri
mera y muy importante pieza para una pro
yección más nítida de la imagen que el Poder
Judicial ofrece a los ciudadanos. Y quién mejor
para ello, que alguien capaz de correr riesgos y
asumir costos que permitan el cambio de ruta
en la comunicación y el ejercicio judicial. Su
trayectoria de 35 años como abogado, nueve
de ellos como ministro, ha demostrado el al
cance de su visión de las leyes, sus capacidades
como tomador de decisiones y como defensor
de causas explicadas con precisión casi quirúr
gica. Sobre todo, Zaldívar es de los pocos que
entienden y actúan en favor del Estado de dere

cho. El Poder Judicial no pudo quedar en mejo
res manos: "Los méritos no serán del presidente
de la Corte, los méritos serán de todos", apuntó
ayer. Me permito agregar que, en realidad, los
méritos que a partir de ya salgan de la Corte, se
rán en beneficio de todos, pues es un país en
tero el que está bajo un conjunto de leyes que,
sobre todo, necesitan ser siempre interpretadas
por quien las entienda y garantice su correc
to desglose a fin de que cumplan los objetivos
para los que fueron redactadas. Y lo reconocen
tirios y troyanos: Arturo Zaldívar es uno de los
mejores juristas con que cuenta nuestra Repú
blica; nadie más apropiado que él para cuidarla
y entender las transformaciones que sí necesita

Siete de once votos
reconocieron la trayectoria
de uno de los abogados
que mejor entienden
las directrices legales.
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Ganó un amigo del Presidente
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, nuevo presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, tiene una buena
amistad con el presidente López Obrador desde antes de la
campaña presidencial. De los candidatos a encabezar el Poder
Judicial, era el único cercano al jefe del Ejecutivo. Quienes lo
conocen aseguran que, pese a su buena relación, es más amigo
de la justicia y defenderá la independencia del poder que desde
ayer encabeza. Vamos a ver. El movimiento se demuestra
andando.

Las felicitaciones a Zaldívar
De las muchas felicitaciones que recibió el nuevo presidente de
la Corte, Arturo Zaldívar, es de destacar la de la secretaria de la
Función Pública."(...) Un liderazgo efectivo en el Poder Judi
cial es esencial para combatir la corrupción y fortalecer nuestra
democracia", dijo. Y claro, debe estar conténtala funcionaría,
toda vez que su hermano, Netzaí Sandoval, trabaja para el
ahora ministro presidente, y su esposo y asesor de López Obra
dor, John Ackerman, lo considera un "gran amigo".

El tema incómodo
Aunque le restó importancia, sí se notó molesto ayer López
Obrador con el tema del EZLN y las críticas contra él y sus
proyectos. Durante su conferencia de prensa en Palacio Nacio
nal, el Presidente dio la misma respuesta a diferentes cuestio
namientos, y de plano evadió confirmar si su gobierno buscará
un acercamiento con los dirigentes del movimiento. Lejos están
ya las fotos que alguna vez se tomara con el subcomandante
Marcos ahora Galeano cuando buscaba la dirigencia del PRD.
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La visita deMandoki
Ayer, el cineasta Luis Mandoki autor de ¿ Quién es el señor
López? visitó la oficina de la Presidencia de Palacio Nacional.
Entró por la calle de Moneda y salió una hora después, son
riente, aunque no quiso responder preguntas sobre cuál era el
motivo de su visita. Hace un mes rechazó la Dirección General
de RTC, pero ¿será que ya hay una nueva propuesta para parti
cipar en la cuarta transformación?

El afán por cambiar nombres
En la Ciudad de México no sólo se cambió el logo institucional
y se puso a revisión la marca CDMX, sino que ahora, en el afán
de borrar toda huella de la administración Mancera, se le cam
bió el nombre a uno de sus programas estrella. Oliva López,
secretaria de Salud capitalina, informó que "Médico en tu casa"
cambiará a "Salud en tu vida". Pero no sólo eso, también se le
reducirá su presupuesto en 70 millones.

Caos en Palacio Nacional
Aunque el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha pre
sumido en varias ocasiones que por fin se quitaron la vallas
enfrente del Palacio Nacional y que ahora hay libertad de paso,
parece que el problema no está resuelto. En la calle de Moneda,
donde está el acceso peatonal, decidieron usar la banqueta
para poner las vallas olvidadas, y ayer la policía cerró el acceso
vehicular y habilitó un pasillo de ida y vuelta para los peatones,
debido a la gran cantidad de ambulantes, que ahora ya llegan
hasta Palacio Nacional.

Formas de protesta
Ayer, antes y durante la sesión solemne en la Corte, un grupo
de "inconformes" gritaba que "los magistrados" (en realidad
ministros) eran unos "rateros". En su molestia, los manifes
tantes incluso bajaron el aire a las llantas de los camiones de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana que estaban ahí estaciona
dos. Al final la situación subió de tono e, inevitable, el enfren
tamiento con los policías dejó siete "inconformes" lesionados.
A finales del año pasado, manifestantes golpearon el auto del
director de Comunicación de la Judicatura. Cuando se calien
tan los ánimos, es difícil enfriarlos.
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Cuestión de derechos

El gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador
tiene el derecho de intentar

un cambio radical en México.
Contrario a la cantaleta de

moda, a ese derecho no lo ampara
la cantidad de votos obtenidos el

año pasado por Morena, sino que
López Obrador propuso tal cosa 
un cambio radical, y el 1 de julio
el voto popular le favoreció.
Así, tiene derecho a querer pri

vilegiar el sur del país antes que
otra región. Y al mismo tiempo le
asiste el derecho a proponer un
modelo fiscal distinto para la fron
tera norte.

Tiene derecho de lanzar una po
lítica energética nacionalista y del
siglo XX. Tiene derecho a propo
ner una política exterior aislacio
nista. Tiene derecho a cancelar
el aeropuerto de Peña Nieto y a
invertir recursos en un tren polé
mico desde el primer día. Tiene
derecho incluso a despedir a miles

de trabajadores de la administra
ción federal y a aplicar inéditos
recortes presupuéstales a organis
mos autónomos.
Y para terminar esta somera

enumeración de algunos de los
proyectos del naciente sexenio,
tiene derecho, finalmente, a pro

poner que las Fuerzas Armadas
se encarguen de la seguridad
pública.
Pero el derecho de AMLO a

cambiar de cuajo la política mexi
cana no cancela otros derechos.

Porque el golpe de timón dado
por López Obrador es legítimo.
Tan legítimo como las críticas que
algunos vocean al respecto del
mismo.

En los primeros 30 días de
la presidencia obradorista, sin
embargo, hemos asistido a un
singular fenómeno de regateo de
derechos.
Haciendo una generalización,

se puede decir que cualquier

cuestionamiento pedestre o ela
borado es visto por la nueva ad
ministración como un reclamo a
su legitimidad. Al mismo tiempo,
cualquier iniciativa importante
del naciente gobierno es denos
tada como locura o insensatez.
Esa dinámica cancela las posi

bilidades del diálogo y reduce al
máximo la ocasión de que las nue
vas políticas sean mejoradas gra
cias a propuestas surgidas fuera
del radio de Morena.
Por ello es menester volver a la

noción, elemental pero erosio
nada en medio de la crispación, de
que los derechos de unos y otros
no sólo pueden sino que deben
coexistir.
El problema es que toca al go

bierno procurar las condiciones
para ello. Sin embargo, una ad
ministración donde el presidente
no se ha quitado los guantes que
durante tantos años le ayudaron
a sobrevivir en la lucha política,
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no parece tener ni conciencia ni
voluntad de lo crucial que resulta
que los derechos coexistan y enri
quezcan la vida pública.
El Presidente ha anunciado,

en más de una ocasión, que será
un mandatario contestatario,
que hará saber cuando no esté
de acuerdo con un comentario o
revelación en torno a su gobierno.
Está en su derecho sólo si para tal
efecto sabe medir que hay una
desproporción entre lo que él diga
y los efectos de lo que él señale
y el peso de opositores, por un
lado, y de otros actores, como es la
prensa, por otro.
Porque en nuestro sistema

político el Presidente tiene en su
mano todo el peso de una admi
nistración más leal que profesio
nal, burocracia de corte partidista
antes que funcional, en la que un
gesto presidencial puede activar
los peores reflejos. Si eso ya era lo
típico en otras administraciones,
tal perfil se ha exponenciado en
un gabinete cuajado de persona
jes quedabien, carentes de una
carrera sólida fuera de la política e
incluso dentro de ella y que no ven
al Congreso de mayoría morena
una amenaza a su proceder.
En su primer mes como presi

dente, López Obrador ha puesto
en marcha las reformas para el
cambio radical que él considera
que urgía a México.

Seis años después asistimos
a un momento parecido al del
arranque del peñismo: un go
bierno se propone empujar un
cambio dramático a la nación.
Hace un sexenio, la respuesta

de los peñistas a las críticas por
ese cambio fue el desdén o de
plano el castigo (publicitario en
algunos casos, silenciamiento en
otros) a los medios o periodistas
críticos. Sólo ellos se creían con
derecho a dictaminar el cambio
de rumbo del país.
La historia se repite, sólo que

hoy de manera un poco más
descarada. Vemos en público ex
presiones que antes se daban en
privado. De ahí que, sin nada qué
presumir en su desempeño, tres
secretarios de Estado (Durazo,
Espriúy Torruco) se atrevan a de
nostar sin argumentos a algunos
críticos.
Altos (es un decir) funcionarios

que hacen una mala lectura del
derecho que tiene su jefe de pro
poner un cambio. Una que pre
tende anular los derechos de otros
a participar en ese cambio. Pero lo
aprendieron de su líder, que no ha
demostrado en este primer mes
de gobierno aspirar a ser Presi
dente de todos los mexicanos, a
velar por los derechos de todos y
no sólo de aquellos que, paradó
jicamente, le dieron el derecho a
ser jefe del Estado.
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El caso Abengoa y otras
penas del Infonavit

Alejandro Murat Casab asumió la di
rección general del Infonavit en el
2013 luego de prometer que construí

ría un nuevo modelo hipotecario, para be 
neficio de los trabajadores. Un año después,
propuso a los integrantes del Consejo de Ad
ministración constituir el Fondo de Apoyo
a las Necesidades de Vivienda de los Traba

jadores (Fanvit) y un Comité de Inversiones
para definir e instrumentar los criterios ge
nerales de inversión, así como de estable
cer políticas generales de control, monitoreo,
supervisión y transparencia para la gestión
e inversión de los recursos del Fanvit y de
cualquier otro recurso bajo administración
del Infonavit.

Para gestionar las inversiones del nuevo fon
do, el Instituto contrató de PRO Asset Manage
ment, firma que supuestamente contaba con la
experiencia y la infraestructura requeridas pa
ra brindar asesoría y desarrollar una plataforma
tecnológica operativa. Un servicio por 10 años,
cotizado en dólares.

Por los primeros dos servicios, el proveedor
recibió 40 millones de dólares y por el soporte de
la plataforma tecnológica pactó otros 110 millo
nes de dólares, que sería devengado en 120 pagos
mensuales, a partir de julio del 2014 a enero de
acuerdo con el contrato preparado por el despa
cho Galicia Abogados, S.C. El Infonavit se reser
vó el derecho de dar por terminado el contrato,
de manera anticipada, "en cualquier momen
to y por cualquier causa", con un aviso previo de
por lo menos 30 días. Si la rescisión del contrato
ocurría entre los años cuatro y cinco de vigencia,
lapenalización sería de 8.1 millones de dólares.

En el 2016 hubo un cambio en la dirección

general del Infonavit y la nueva administración,
encabezada por David PenchynaGrub, se abo
có a corregir los errores y los despilfarras de su
antecesor. Entre ellos, el contrato con PRO Asset
Management, dado que afectaba la rentabilidad
del portafolio del Fanvit. Para julio del 2018, el

costo histórico de todos esos servicios represen
taban 1.86% del rendimiento del fondo.

Para esa fecha ya se había decretado la ter
minación anticipada. Las partes firmaron un
convenio de transición por el que el proveedor
recibía el pago pactado en el contrato y se com 
prometía a seguir prestando sus servicios y rea 
lizando mejoras continuas a la plataforma has
ta el 30 de noviembre del 2018, con el pago de
950,000 dólares, Y otros tres meses de asesoría,
sin costo alguno, que se cumplirán el 28 de fe
brero del 2019.

Fue a través del Fanvit que en marzo del 2015
—todavía estaba Murat al frente del Instituto—

que se adquirió un primer certificado bursátil
emitido por Abengoa México, por 49.5 millones.
Entre abril y noviembre de ese año, Infonavit
invirtió 807 millones en certificados bursátiles

emitidos por ese corporativo de origen español,
especializada en energía, telecomunicaciones,
transporte y soluciones al medio ambiente.

Cinco meses después, Abengoa España en
tró en crisis financiera tras del fracaso de su plan
de cambiar la estructura financiera de la em

presa, buscando una ampliación de capital. Para
noviembre del 2015 Abengoa México incumplió
con el pago de dividendos y enfiló hacia el con 
curso mercantil.

Penchyna Grub recibió el Fanvit con un pro 
blema principal: el caso Abengoa, que había ge 
nerado una "estimación por irrecuperabilidad"
en los estados financieros del Instituto por 727
millones de pesos. La recuperación del monto
invertido, sin embargo, se ha dificultado con el
paso de los meses.

En el cumplimiento del convenio concursal,
Infonavit recibió dos pagos, cada uno por 5% del
saldo principal insoluto, como primer abono en
la liquidación de los certificados bursátiles in
cumplidos: uno por 44.4 millones de pesos el 25
de marzo del 2018, y otro por 49.8 millones, el 10
de julio. El monto restante se completará en pa
gos trimestrales iguales.
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Una auditoría forense, elaborada por E&Y
determinó que el incumplimiento de Aben
goa México y la baja en calificación ocasionaron
un daño en el patrimonio del Instituto calcula
do en 554 millones de pesos, al bajar el valor de
los Certificados bursátiles de 724 millones a 170
millones.

El 10 de marzo del 2017, se denunciáronlos
hechosy se formuló querella, ante laPGR, que
abrió el expediente FED/SEIDFI UEIDFFCD
MX/904/2017. Pero hasta junio del 2018, se
mantenía este reporte: "la Carpeta de Investi
gación no se ha integrado en su totalidad; aún
se esperan diligencias por realizar para lograr su
judicialización".
EFECTOS SECUNDARIOS

CONTRAPESO. Con 20 minutos de retraso, la
ministra decana de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Margarita Luna Ramos, reanudó la
sesión solemne en la que fue designado el nue 
vo presidente del máximo tribunal constitucio
nal del país. Uno de los cuatro aspirantes, Alber

to Pérez Dayán, declinó antes de que comenzara
la primera ronda de votación en la que se impuso
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, con siete votos.
Los cuatro restantes los dividieron Alfredo Ortiz

Mena y Jorge Mario Pardo Rebolledo. El nuevo
titular de la SCJN propuso renovar la estructu
ra institucional y preservar la independencia del
Poder Judicial de la Federación.

PERFILADOS. El nombramiento del gober
nador interino de Puebla tendrá que ocurrir a
más tardar dentro de una semana, adelantó el
diputado petista Juan José Espinosa, presidente
de la Junta de Coordinación Política del Congre 
so local. En ese lapso, las fuerzas políticas trata 
rán de alcanzar un consenso en torno al sustituto
de MarthaErika Alonso. Para la elección ex

traordinaria, la dirigencia panista decidirá entre
dos exalcaldes de la Angelópolis: Luis Banck Se
rrato y Eduardo Rivera. Mientras Rivera es con
siderado como cercano al calderonismo y cuen
ta con un fuerte arraigo en la militancia panista,
Banck presenta un perfil más ciudadano y cer
cano al extinto gobernador Rafael Moreno Valle.
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Retórica de Ario Nuevo
Quisiera conocer a una persona

que haya cumplido con todos
sus propósitos de año nuevo.
Por lo general aquellos que se

proponen cambiar de costumbres o
iniciar nuevas actividades al empezar
el año son de corto impulso y no ter
mina enero cuando ellos ya abando
naron la dieta, volvieron a tomar una
copa, a fumar un cigarro; dejaron de
levantarse temprano para correr, na
dar o hacer ejercicio.

La persona que quiere modificar un
hábito o iniciar una nueva actividad no

necesita esperar un cambio de ciclo pa
ra hacerlo; basta con proponérselo y lle
varlo a cabo en cualquier época del año,
cualquier día de la semana. Por eso me
gustó el WhatsApp que me envió una
querida amiga: "A la fregada con cerrar
ciclos, con que me cierre el pantalón me
conformo".

Con el advenimiento del WhatsApp y
demás herramientas cibernéticas de co

municación, hanproliferado las felicita
ciones en la temporada decembrina. Los
mensajes deseando que la felicidad, la
prosperidad y la salud cundan en el año
que comienza, enviados a través de las
redes sociales, han superado en creativi
dad y economía a las famosas tarjetas de
la compañía Hallmark.

A través del WhatsApp se impuso el
acto de enviar mensajes relativos a las
fiestas de diciembre» la mayoría de ellos
con un buen contenido de humor y con 
cernientes a la ingesta de alimentos y
bebidas propios de las celebraciones y a
sus resultados en el peso del cuerpo. He
aquí una breve antología de ellos: No se
les olvide este domingo retrasar la bás
cula 10 kg. para poder comer pavo, ba
calao, romeritos, etcétera. Hoy en la
mañana me subí a la báscula y pesé 6 ki
los de más, estuve a punto de ponerme a

llorar pero recordé que hoy es día de los
inocentes. Pinche báscula mentirosa,
por poco caigo. Si frotando alcohol en las
manos quedas inmune a las bacterias;
bebiendo te vuelves casi inmortal. Pensé

que después de las fiestas de diciembre
ya no me iba a quedar la ropa pero ya me
probé la bufanda y todo está bien. Estoy
a un bolillo de que Google Maps me eti
quete como glorieta. ¿Alguien sabe de
qué color es el calzón para no engordar el
próximo año?.

En relación con el color de los calzo 

nes, me enviaron un mensaje recomen
dándome los de color verde para que
no me falte la gasolina Magna el próxi 
mo año. También recibí la "Guía de Cal

zones para el 2019". Amor: Calzón rojo.
Paz: Calzón blanco. Cariño: Calzón rosa.
Dinero: Calzón amarillo. Mucho dinero:

Calzón abajo.
Noticia mala: En 2019 nos irá peor que

en el 2018. Noticia buena: En el 2019 nos

irá mejor que en el 2020. El doctor al en
fermo: Le tengo dos noticias una buenay
una mala. ¿Cuál es la mala? Tuvimos que
amputarle el pie izquierdo. ¿Y la buena?
Va a empezar 2019 con el pie derecho.

También hubo quienes aprovecharon
los WhatsApps de final y principio de
año para dar consejos de cómo mejorar
la vida espiritual, para mandar bendi
ciones del más alto nivel y exhortaciones
a reenviar el mensaje recibido a 20 o 30
personas, incluyendo al emisor del mis
mo. No todos estos mensajes contienen
palabras verdaderamente sabias ni están
estructurados con apego a la sintaxis. Se
agradece la intención de todos los recibi
dos . De algunos de ellos vale la pena re 
producir algunos fragmentos como de
este texto de lapsicóloga argentina Mirta
Medid: "No te deseo im año maravillo 

so donde todo seabueno. Ése es un pen
samiento mágico, infantil, utópico. Te

deseo que te animes a mirarte y que te
ames como eres. Te deseo que escuches
tu verdad y que la digas, con plena con 
ciencia de que es sólo tu verdad, no la del
otro. Que aprendas a tolerar las 'man
chas negras' del otro, porque también
tienes las tuyas yeso anula la posibili 
dad de reclamo. No te deseo que el 2019
te traiga felicidad. Te deseo que logres
ser feliz sea cual sea la realidad que te to
que vivir".

También me gustó el mensaje del Pa
pa Francisco, pletórico de ideas como las
siguientes: "Me gustaría que recordaras
que ser feliz no es tener un cielo sin tem
pestades, camino sin accidentes, traba
jos sin cansancio, relaciones sin decep
ciones. Ser feliz es encontrar fuerza en el

perdón, esperanza en las batallas, segu
ridad en el palco del miedo, amor en los
desencuentros. Ser feliz no es sólo valo
rizar la sonrisa, sino también reflexionar
sobre la tristeza. Ser feliz es dejar de ser
víctima de los problemas y volverse ac 
tor de su propia historia".

El autor de esta columna anuncia

que por vacaciones volverá a publicar el
martes 22 de enero. Aprovecho para de
sear a lectoras y lectores lo mejor para
el 2019. En especial quiero saludar al li 
cenciado Guillermo Vigil, ex asesor ju
rídico de esta columna, renunció por
desavenencias políticas, y a su familia,
de manera especial a su nieta a quien de 
seo con el alma que recobre la salud.
NUEVO WHATSAPP

Así que van a Belén.
Sí señor.

¿A adorar al niño Dios?
Sí señor.

¿En camello?
Sí señor.

¿Siguiendo una estrella?
Sí señor.

Soplen en el alcoholímetro, por favor.
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Guardia, la reforma
no es trámite

Cuando se hizo el reclutamiento para policías federales se
recorrieron escuelas de educación inedia superior. Se
ofreció salario inicial de 12 mil pesos y prestaciones, pe

ro había partida legal en el presupuesto.
En el caso de la convocatoria anunciada para reclutas para la

Guardia Nacional no se ofrecen incentivos, porque la realidad es que
no puede haber partida presupuestal para una institución que cons 
titucionalmente no existe.

Vale recordarle al gobierno federal que, sin aprobar la reforma
constitucional, la Guardia no tiene sustento legal, menos ley regla
mentaria. Y que están obligados a respetar el marco legal, al menos
eso juraron al protestar sus cargos.

Zaldívar, sabrán de qué está hecho
Alguna vez, el exministro de la Suprema Corte de Justicia, Sergio Sal
vador AguirreAnguiano, retó: "sabrán de qué estamos hechos", en
referencia a un asunto particularmente difícil. Hoy ése es el reto del
nuevo presidente de la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea.

Habrán los ministros de decidir sobre asuntos delicados que sig
nifican juzgar la constitucionalidad de actos del gobierno del presi 
dente Andrés Manuel López Obrador, además de la ofensiva calle
jerapatrocinadapor activistas de Morena.

Ayer, el ministro Zaldívar dijo que el Poder Judicial debe hacer
cambios, pero también que "luchará por la independencia judicial".

Pronto las presiones oficiales y oficiosas dejarán saber de qué es
tá hecho.

ISSSTE: ¿cuándo estará rebasado?

Ya suman decenas de miles los empleados y funcionarios federales
a quienes se les quitó el seguro de gastos médicos, a ellos se suman

los 40,000 policías federales. Todo para que, como dicen los voceros
morenistas, se atiendan en el ISSSTE.
La pregunta que nadie, por lo visto, ni quiere ni puede contes

tar es si el ISSSTE, también víctima de la cortesana competencia por
recortar los gastos "superfluos", tendrá los recursos para atender la
demanda extra de flamantes derechohabientes.

Todo indica que será cuestión de tiempo para saber cómo la in
fraestructura médica y hospitalaria del ISSSTE empieza a crujir. Lo
peor, quizá no nos enteremos hasta que caiga la gota que derrame
el vaso.

NOTAS EN REMOLINO

Con la expresión de "no caeré en provocaciones", "no me dejaré
cucar"o "amorypaz", el presidente Andrés Manuel López Obra
dor parece estar dejando atrás la imagen de rijosidad que a tantos
preocupa. Y, como debe ser, serán sus colaboradores los que defien
das las políticas del gobierno para la cual trabajan... La canciller Mar
tha Barcena parece optimista de que el gobierno de Donald Trump
será razonable. Ojalá y tenga plan B, porque ya es año preelectoral
para Trump. Y recordemos que en esos quehaceres México es visto
como piñata... Es posible que la dirigente nacional de Morena, Yei
dckol Polevnsky se haya adelantado a decir que Miguel Barbosa se
rá su candidato en Puebla; pero también es posible que el exsenador
lo manden aperder otra vez por razones de estrategia política... En
Michoacán ya empezaron los grupos morenistas a hacer futurismo.
Unos por Cristóbal Arias, otros por Roberto Pantoja, cada uno con
su correspondiente padrino, como siempre... El Gobierno de CDMX
de la señora Claudia Sheinbaum no iba a dejar un exitoso programa
de Mancera. Faltaba más. Al programa "Médico en su casa" no só
lo le llaman ahora "Salud en tu vida", también le quitaron casi 40%
del presupuesto... ¿Dejará el Congreso que le quiten el control de su
canal de televisión y lo fusionen con la estación oficial de Ciudad de
México?...
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QUE estará reñida la compe
tencia por nuevos elementos de
policía.
Entre los 50 mil que busca desde
ayer reclutar el Presidente parala
GuardiaNacionalylos agentes de
élite que quiere tener el Estado de
México, que encabezaAlfredo del
Mazo, habrá que ver quién ofrece
más y encima competir contra las
becas estudiantiles y programas
de apoyo para los que ni estudian
ni trabajan, los ninis.

QUE hoy se reanudan los tra
bajos con la primera sesión de la
Comisión Permanente y de inicio
la fracción del PRD de la Cámara
de Diputados, por conducto de su
vicecoordinadora, Verónica Juá
rez, se declarará contra la Guardia
Nacional y las consultas públicas
de la próxima semana, por ser
"mera simulación". Sin embargo,
buscarán que en las mesas de tra
bajo se mejore la propuesta de la
bancadalopezobradorista.

QUE senadores de AN creen
que lo mej or es que Morenano pos
tuleaMiguelBarbosacomocandi
datoenPuebla, porque silaelección
no le favorece, se repetirá la crisis
poselectoral que yase vivió.

Y también porque opinan que
postular de nuevo al ex senador,
tras la muerte de la gobernadora
Martha Erika Alonso y su espo
so, Rafael Moreno Valle, equiva
le alucro político con la tragedia.

QUE el Consejo Consultivo
para la Descentralización de la
SEP tomó un receso en lo que se
ajustan las reuniones con el man
datario interino en Puebla, aún
por designar, después de la trage
dia del 24 de diciembre.

Al menos en lo que va de esta se
mana no se han reunido para se
sionar, pero sí aseguran en la de
pendencia que encabezaEsteban
Moctezuma que sin importar los
ajustes del gobierno en aquella
entidad, el proceso de análisis de
la descentralización deberá estar
concluido enjulio próximo.

QUE el Gobierno de Ciudad
de México que encabeza Claudia
Sheinbaum tuvo que salir a des
mentir una tabla que circulabaen
redes sociales que informaba de
un incremento de hasta 200 por
ciento en las multas de tránsito,
porque están alejadas de las po
líticas económicas de la adminis
tración entrante.
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Arturo Zaldívar
En su primer men

'r saje como presi
dente de la SCJN, es auto
crítico: "Se debe mejorar
aquello en loque se ha falla
do y se debe hacer lo que no
se ha hecho"; y afirma: "la
Independencia no significa
aislamiento, Intolerancia o
romper el diálogo". La clari
dad y madurez del mensaje
son buenas cualidades de
un líder, a quien también le
asiste la razón al explicar
que la Corte no la integra
una persona, es el Pleno el
que determina qué es lo me
jor en materia de justicia.

Xl JlNPlNG
El Presidente de la

República Popular
China (RPC) lanza amenazas
aTaiwán de una forma por
demás dictatorial. Asegura
que cualquier intento de
avanzar hacia la indepen
dencia formal de Talwán po
dría ser respondido con el
uso de la fuerza. Amaga
además con que su ejército
nunca renunciará a una in
vasión para conseguir la
unificación. Xi Jinping admi
te que la Intención es fusio
nar el autoritarismo de la
RPC con la democracia de la
Isla. Agua y aceite.
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DON EPIGMENIOIBARRA,
PERIODISTA Y PRODUCTOR:

+Ser o no ser, he ahí el dilema
William Shakespeare

De su pródiga crítica de mil 437
palabras, que ha difundido
principalmente a través
de redes sociales contra el

periodismo de opinión en México, lo único
nuevo es que en los últimos años se han
agregado varias centenas de supuestos
profesionales de ese género, porque
obviamente hay quienes les pagan por
poner en papel y tinta lo que hacen.
tjsted, don Epigmeiiio, claro que
se cuece aparte. No le escribo para
dedicarle salmos. Simplemente formo
parte de los que reconocen la calidad
donde existe y creo que usted maneja
con maestría una carga muy pesada y
muy variada de esta profesión.
Antes de proseguir reproduzco, para que
mis estimados lectores entiendan de qué
se trata esto, 620 palabras de su crítica,
con lo que ya incurrí en un exceso.

"Les quitaron el bozal y la correa.
Dejaron de darles línea. No saben
qué hacer, no saben para qué sirve la
libertad de expresión de la que ahora
gozan, porque siempre han escrito y
hablado ante el micrófono o la cámara

por consigna, vendiéndose al mejor
postor. Eran servidores del poder y se
sentían parte de él. Entre los poderosos,
a los que veían como iguales, se sentían
a sus anchas. A su amparo hacían
negocios, colocaban a sus parientes y
socios, ganaban influencia, amasaban
grandes fortunas; se volvían, más
que líderes de opinión, estrellas; eran
conductores carismáticos de masas que
podían —si el monto era el correcto—
elevar hasta las alturas a un político o
defenestrarlo según conviniera a los
intereses de su patrocinador en turno...
"... Sin salir de sus oficinas o de los
estudios de radio y TV, sin jugarse el
pellejo como aquellas y aquellos que
intentan contar lo que realmente sucede
en este país, su santa indignación ante los

hechos de violencia era y sigue siendo sólo
una mascarada. Nunca les ha silbado un

tiro cerca. No comprenden a las víctimas,
su dolor, su indignación, su reclamo
de verdad y justicia, y se dan el lujo de
descalificar su lucha, de emprender
incluso campañas de desprestigio en su
contra. No han estado con ellas cuando

hurgan la tierra en busca de sus seres
queridos ni las han acompañado cuando
se plantan frente al poder.
"... Los integrantes de la hoy llamada
comentocracia, de esa elite periodística
que ha servido al poder las últimas dos
décadas y que ha mantenido el monopolio
de las grandes audiencias controlando los
espacios más importantes en canales de
TV, estaciones de radio, diarios y revistas,
son corresponsables —por acción u
omisión— del fraude electoral del 2006 y
de la compra de la Presidencia en el 2012
y, por tanto, cómplices de un crimen de
lesa democracia.

"... Miles de millones de pesos pasaron
del erario a las arcas de los medios y
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a los bolsillos de los miembros de la
comentocracia. Al obsceno, innecesario,
crimina] gasto en la imagen de Fox,
Calderón y Peña se sumaron centenares
de millones de pesos gastados por otros
funcionarios de manera subrepticia. Del
saqueo de la nación, de la corrupción y la
impunidad, son también corresponsables
quienes cobraron por su voz y su silencio
y se enriquecieron contando verdades a
medias, deformando la realidad.
"... Basta analizar sus comentarios en la

radio y la TV, sus escritos en la prensa,
ver la organicidad de sus opiniones, cómo
éstas se sincronizan, se acompasan, cómo
van adquiriendo la cadencia de un coro
que repite, una y otra vez, los mismos
argumentos de la guerra sucia y apela a
despertar los más primitivos instintos de
una sociedad golpeada por la violencia
y la desigualdad. Y no se trata sólo de
lo que dicen, también sus ademanes,
sus silencios, sus puyas—cuyo peso
editorial es innegable— van en el mismo
sentido. Manipulan, deforman, fomentan,
exacerban la incertidumbre. Dicen
hacer un llamado al orden y a la cordura
cuando, en realidad, lo que buscan es la
debacle nacional.
"... En la democracia, la llamada
'comentocracia' no tiene cabida;
columnistas, presentadores de radio y
TV que han vivido del erario lo saben.
De ahí su afán de frustrar la voluntad

de transformación que 30 millones de
mexicanas y mexicanas expresamos en
las urnas el 1 de julio de este año que
termina. La democracia real exige algo
que ellos nunca han sido capaces de

hacer: una prensa digna e independiente
que se plante frente al poder y que, como
dice Carlos Payán, sólo se incline ante
una dictadura: la de los hechos."
Estos párrafos y los que restan son un
especie de autorretrato suyo, ¿verdad,
don Epigmenio? "Creo que lo valgo...",
podría responder y quizás esté muy
cerca de la verdad total, que es su verdad,
confenida en el títlo de este espacio....
Pero que no necesariamente es justa.
Usted es claro seguidor, de mucho
tiempo, del presidente Andrés Manuel
López Obrador y está en su derecho
de serlo. Durante más de un cuarto de

siglo he sido crítico, no del diagnóstico
que desde siempre él ha enarbolado y
con mucho avala su lucha. Lo que jamás
he apoyado y con todo respeto digo hoy
que no apoyaré, son las medicinas que él
sistemáticamente ha recetado al país y ya
estamos viendo lo que ha ocurrido con
algunas de ellas en el primer mes de su
ejercicio ejecutivo.
Le agrego para concluir, don Epigmenio,
que nunca este espacio ha recibido una
refutación sobre sus comentarios en torno

a las políticas obradoristas. Le informo
que voy a apoyar al Presidente de la
República cuantas veces sea lo debido,
pero no quitaré el dedo de mi renglón
cuando México esté de por medio...

Internet, m760531(g)hotmaiLcom
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @LmendiviI2015
Blog: leopoldomendivil.com
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Razones para el optimismo
Aunque afuera del edificio de la SCJN hubo gritos y
sombrerazos, adentro fue un día de buenas noticias para la
impartición de justicia en el país.
El nombramiento del ministro Arturo Zaldívar como

nuevo presidente de la Suprema Corte fue bien recibido.
Se trata de un hombre experimentado, de talante liberal,
abierto al diálogo con los otros Poderes de la Unión y
con la sociedad.

Además, la primera intervención del nuevo integrante de
la Corte, Juan Luis González Alcántara confirmó que su
nombramiento fue un acierto.

Se comprometió a tomar decisiones transparentes y
se definió como feminista y defensor de los Derechos
Humanos.

De modo que hay razones para el optimismo. La SCJN
tiene un papel clave en el andamiaje democrático del país.

Conjugar el verbo cucar
Los reporteros madrugadores esperaban una respuesta del
presidente ante el desafío planteado por el EZLN.
La estrategia, según se vio, es no levantar el guante y dar
paso al amor y paz.
La aparente bonhomía se fracturó cuando sostuvo, en otro
tono, "a mí nadie me va a cucar":
Con lo que ubicó los dichos de Gaicano y Moisés en el
terreno de la provocación.
La incomodidad de los dirigentes de Morena, a partir de
los dichos de Martí Batres, quedó al descubierto.
El siguiente paso, según el librito, es irse sobre los
zapatistas en las redes sociales.
En otras ocasiones les ha funcionado, aunque en este
caso hay que recordar que el Internet es malísimo en las
montañas de Chiapas.
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Ansias de novillero
Un día el nuevo gobierno, su partido en el Congreso,
anuncia un ambicioso programa de consultas públicas
sobre la Guardia Nacional.

La idea es escuchar todas las voces antes de que un tema
de hondo calado pase a la faceta de las votaciones.
Otro día, sin embargo, el gobierno arranca el proceso de
reclutamiento, ofrece sueldos atractivos y estabilidad a
quienes se animen. Van por 50 mil reclutas.
El mensaje es desalentador para quienes pensaban
participar en las consultas: la decisión sobre la Guardia
está tomada. No hay vuelta atrás y las consultas acaso
resulten entretenidas pero serán irrelevantes.
Al nuevo gobierno se le queman las habas. En lugar de
darle una oportunidad a las instituciones se va por atajos
para no toparse con ellas.

El boquete
Las prioridades de los jaliscieilses no están bien atendidas
en el presupuesto 2019, denunció el gobernador Enrique
Alfaro.

El presupuesto, según se óptica, se elaboró de acuerdo a
las prioridades del gobierno federal. En los recortes a las
partidas para Jalisco se advierte un sesgo político.
Según Alfaro el recorte de 8 mil millones de pesos le
pegará a las obras de infraestructura en carreteras y
municipios.
El tema no queda en la queja pública, Alfaro reveló
que está buscando una reunión con el presidente López
Obrador para abordar el recorte.
No se trata de buscar pleito sino de tener un trato justo.

pepegrillocronica@gmail.com
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EL CR ISTALAZO

La mendacidad de Yeidckol
En seguimiento de las instrucciones superiores de la

única autoridad real de Morena, la presidente de ese
movimiento nacional, ha anunciado de manera con
tundente la reiterada oportunidad para su candidato,
el señor Miguel Barbosa, para contender por segunda
vez tras el gobierno del estado de Puebla.

Y lo ha hecho a partir de una mentira del tamaño de la catedral
poblana con todo y angelitos: Mguel Barbosa ganó las anterio
res elecciones y le robaron el resultado. Eso es un cuento chino.
—"El ganó, a él le robaron la elección. Eso es una verdad absolu
ta", ha dicho la señora Yeidkol sin un mínimo rubor en sus mejillas.
Pero a Barbosa, nervioso tras el accidente de los Moreno Va
lleAlonso, hasta para hablar de magnicidio (él sólito se tropezó
con la lengua), le va a costar mucho trabajo ganarle a quien haga
campaña por una alianza diversa cuyo emblema de campaña se
rán dos ataúdes, especialmente después de haber perdido la pri
mera elección.

Y si bien para cuando las elecciones tengan lugar (quizá el 2 de ju
nio, cuando se podría aprovechar la "Ola AMLO") en Aguasca
lientes con comicios en 11 ayuntamientos; Tamaulipas y Quinta
na Roo con elección de congresos locales; 39 ayuntamientos, en
Durango y el gobierno estatal en Baja California), ya se habrá has
ta olvidado el dictamen del helicopterazo (escépticamente recibi
do, sea cual sea el resultado), los fallecidos estarán en la boleta.
Pero más difícil de olvidar será el tenso entorno político poblano
con todos sus ingredientes, los cuales van hasta la Sala Superior
del Tribunal y obviamente el desafortunado accidente en el cual
murieron la gobernadora, Erika Alonso, su esposo, el senador y
ex gobernador Rafael Moreno Valle y otras personas sin relevan
cia política mayor.
El enrarecimiento del ambiente no se estimuló tanto por el conflic
to, post electoral, sino por la actitud del entonces presidente elec
to, Andrés Manuel López Obrador, quien prácticamente rechazó
los resultados y dijo sin ambages: para nosotros Barbosa es el go
bernador, circunstancia repetida después hasta el extremo de re
chazar virtualmente el fallo del tribunal, cuya intervención se dio
tras el segundo conteo completo de las boletas en todas las casi
llas, calificándolo de antidemocrático.
La tensión aumentó cuando se negó a asistir la toma de posesión
de la gobernadora, quien cercada por un congreso hostil rindió
protesta en el Tribunal de Justicia.
Obviamente el Congreso está manipulado por Morena.
La última gota en el vaso fue la negativa del presidente de acom
pañarla y negarse siquiera a visitar Puebla en un plazo no deter
minado por su enojo. En contraste, señalan algunos observado
res, el Presidente fue a Tabasco a felicitar y respaldar plenamen
te a un correligionario, Adán López, quien cuenta desde siempre
con todo su apoyo.

Una actitud muy parcial y poco institucional.
Pero si las cosas siguen como se ven ahora, Miguel Barbosa
se enfila a una derrota.

La señora Polevnsky ha presentado la segunda candidatura con
un solo y falso mérito para su candidato: a él le robaron una elec
ción. Si esaes la carta de persuasión electoral, están perdidos. Y si
piensan reactivar el llamado Frente Poblano por la Cuarta Trans
formación, entendido como un movimiento constante de hosti
gamiento y presión contra un gobierno ahora inexistente y termi
nado trágicamente, antes de iniciarse, no harán sino reavivar tam
bién el encono y la polarización.
Recordemos:

"(16.12.18) Ante aproximadamente mil personas, y con la compa
ñía de Yeidckol Polevnsky, Luis Mguel Barbosa Huerta, excan
didato a la gubernatura, afirmó que las fuerzas de izquierda en el
Estado buscarán la construcción de un movimiento que garantice
la cuarta transformación en la entidad. Dijo que, como parte de su
plan de resistencia pacífica, conformarán un frente que sea contra
peso del gobierno de Martha Erika Alonso Hidalgo.
"A días de que la panista rindió protesta como nueva gobernado
ra de Puebla, seguidores de Barbosa mantienen la postura de que
existió un fraude y que si el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF) no anuló las elecciones fue por presio
nes del senador y esposo de la gobernadora, Rafael Moreno Va
lle, en contra de los magistrados...
**». .Por ello, anunció la formación del 'Frente Poblano por la
Cuarta Transformación', el cual buscará ser contrapeso de la nue
va administración estatal".

Las elecciones en Puebla (independientemente de quien las orga
nice), se enfilan desde ahora para otro conflicto post electoral. Y
una vez más el Presidente de la República tendrá oportunidad de
probar su neutralidad, cosa hasta ahora no demostrada.

GALEANO.
Los zapatistas no lograron enganchar al presidente López Obra
dor en sus diatribas contra el Tren Maya, la Guardia Nacional y la
siembra de frutales en la Selva Lacandona.

Apenas un gesto desdeñoso y un enfático y humorístico no me
van a "cucar", signifique ese localismo cuanto de provocación
supongamos.
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ASÍ LO DICE
LAMONT

Polevnsky a Marcos
FEDERICO LAMONT

20 noviembre: Así respondió a los adjetivos ¡lanzados por
el subcomandante Marcos vs el presidente López Obra
dor, la líder de Morena Yeidckol Polevnsky quien perma
necerá hasta esa fecha al frente de Morena, parí ido que el
1 de julio ganó 59 gubernaturas y mayoría ante el LX1V
Congreso de la Unión: "se baña, afeita y gobierna con la
transparencia de Benito Juárez y Lázaro Cárdenas".

M.oieñlstas: Según el 1NE el partido oficial cuenta con
321 mil453 afiliados "que aumentarán frente ala elección
extraordinaria para gobernador dé Puebla y constitucio
nal de Baja California, en ambos casos con tendencia a la
victoria para Miguel Barbosa y otros correligionarios en

BC", afirmó YPG. En BC e]
candidato déla encuesta se
rá el senador con licencia
Jaime Bonilla Valdez.

Afrenta: La exsenadora y
aspirante Edomex 2005, la
mentó "si acaso fue equidad
de género" que la magistrada
presidenta del TEPJF Janiné
Madeline Otálora y otros si
milares validarán la elección
de Puebla donde Morena ob
tuvo dos escaños, mayoría
en el Congreso estatal y di
putados federales, por ello,
confío que su partido ganará
con Miguel Barbosa Huerta,
en el estado de Puebla.
Submarcos: YPG pun

tualizó que el momento de

cisivo en la génesis del zapa
tismo es aquel éñ que los
guerrilleros' descubren que
su discurso revolucionario y
universalista no les dice na
da a los indígenas, no des

pierta en ellos ningún eco y así se explica su actual prota
gonismo".

Gasa Puebla: El excoordinador jurídico del PAN y re;
• presentante ante el INE, Eduardo Aguilar Sierra asumió
' el cargo de delegado deíPAN con el objetivo de ganar la
elección extraordinaria de mayo. Afirmó que "coa gran
des perfiles derrotarán a Miguel Barbosa para asegurar la
continuidad del morenovallismo, del cual fue clave para
la victoria como gobernadora de Martha Erika Alonso.

PAN ¡vivej La lucha sigue: Hasta jülio Baja California y
dos años después en las intermedias donde los albiazules
pretenden erigirse como la primera fuerza opositora des
plazando a un PRÍ que en breve será encabezado por su
secretario general Arturo Zamora.

8CÍN: Se comenta que entre los colaboradores cerca
nos al ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo
Zaldívar se encuentra Netzaí Sandoval quien en 2011 pre
sentó una denuncia contra Felipe Calderón por crímenes
de guerra ante la Corte Penal de la Haya. AZ impulsará
una política de austeridad y requerirá él apoyo de su an
tecesor en retiro Genaro Góngorá Pimentél. •'

Inclusión: En 2018 las Empresas del 'Grupo Salinas
crearon un valor económico, social y ambiental con
bienes y servicios para mejorar calidad de vida en las
comunidades verbigracia 83 orquestas intégralas
por 17 mil niños de escasos recursos, Juguetón y Mundial
Robótica." " '' ¦" ''" .
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RECONOCE A
NEOLIBERALES

LUIS
SOTO

En Moreno aseguran que el TLCAN
permitió modernizar los sectores
agroindustrial y agropecuario

1 gobierno de la Cuarta Transforma
ción reconoció a los neoliberales
encabezados por Carlos Salinas de
Gortari que hicieron posible la firma
del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN) hace
más de un cuarto de siglo.

Los de Morena aseguran que ese instrumento
transformó la relación comercial de México con

Estados Unidos y Canadá; permitió modernizar de
la planta manufacturera nacional, los sectores agro
pecuario y agroindustrial.
Ahora, una de las prioridades del gobierno de

Andrés Manuel López Obrador será diversificar la
estrategia comercial exportadora y propiciar un cre
cimiento económico más incluyente de regiones que
muestran graves rezagos, sobre todo en el sursureste.
No exponen cómo van a realizar ese milagro ni en
cuánto tiempo, pero prometen trabajar duro para que
más productores, exportadoras, regiones y consu
midores se beneficien de esta asociación comercial.
Confían ingenuamente que el nuevo Tratado

MéxicoEstados UnidosCanadá
(TMEC), firmado el 30 de noviembre
de 2018, será un paso hacia esa meta
pues moderniza el TLCAN; incluye
disposiciones innovadoras en temas
como medidas anticorrupción, mejores
prácticas regulatorias, comercio digital,
inclusión de pequeñas y medianas empresas, disci
plinas para empresas del gobierno, protección del
medio ambiente, reglas comerciales con perspectiva
de género, derechos laborales y prácticas de tipo de
cambio. Este nuevo instrumento actualizará la integra

ción de México en América del Norte a partir de una
agenda comercial que promueva la diversificación
de comercio e inversión, que genere nuevas opor
tunidades y mercados para productores nacionales,
exportadores e inversionistas y que permita avanzar
a México en el camino de la inclusión e innovación

productiva para lograr mayores niveles de bienestar.
¡A ver sí es cierto! Comentan los escépticos.
Y exponen los logros del TLC que consiguieron

los neoliberales: Entre 1993 y 2017 el comercio de
México con EU creció casi 6 veces (de 88.3 miles de
millones de dólares a 522 mil millones)y con Canadá,
casi 8 veces (de 2 mil 700 millones de dólares a 21
mil millones). EU es el primer socio comercial de
México y Canadá el quinto, siendo Norteamérica
nuestro primer mercado de exportación y fuente de
importaciones, en tanto que Canadá es el segundo
mercado de exportación y sexta fuente de importa

ciones. México es el segundo mercado
para las exportaciones de EU (15.7%)
y su segunda fuente de importaciones
(13.4%). Para Canadá, México es su ter
cer socio comercial (quinto mercado de
exportación y tercero de importación).

Las inversiones de capital canadien
se y estadounidense entre 1999 y 2018 representaron
más de 55% de la inversión extranjera directa acu
mulada en México (530 mil millones de dólares).
Eso y más hicieron los neoliberales que tanto critica
y censura el presidente en sus discursos, declaracio
nes, entrevistas... y a los que acusa de haber dejado
al país en bancarrota. De dientes para afuera, pues.

ESO Y MAS

HICIERON LOS

NEOLIBERALES

QUE CRITICA
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LIMPIA EN
EL CONGRESO
DE LA CDMX
ESPERANZA
BARAJAS

Excesos de los perredistas
permitieron anidar una
enorme burocracia

alta de rigor legal es lo
que ha marcado muchas
de las acciones de este
recién estrenado Con
greso de la Ciudad de
México, ya sea por des
conocimiento o porque

quieren imprimir su sello.
El caso más reciente es el despido de

trabajadores que basificó, de una manera
poco clara, la pasada Asamblea Legislativa
del Distrito Federal (ALDF).
A pesar de que tienen el mismo origen

político, los diputados de Morenano quie
ren nada que huela a perredismo dentro
del Congreso local, cuestionan y critican
los excesos cometidos por el partido que
tuvo el control de la ciudad durante los
últimos 21 años. Y del que hasta hace poco
formaban parte.

Resulta que la última legislatura de la
ALDF, encabezada por Leonel Luna, ba
sificó a unos 77 trabajadores entre julio y
agosto, cuando ya habían perdido la elec
ción y el poder que ostentaban.

Unas plazas fueron para el sindicato y
otras fueron repartidas entre los actores
políticos; fue una jugada tramposa, pero
legal.

Los diputados de
Morena en cuanto se
enteraron ventilaron el

asunto públicamente y
anticiparon que harían
los ajustes necesarios
en cuanto ellos tomaran el control en el
Congreso capitalino.
Tuvieron muchos meses para poder

armar la estrategia legal que pudiera so
meter a revisión los excesos en la ALDF,
pero no lo hicieron y el último viernes de
2018 les anunciaron a los trabajadores
que serían cesados y el 2 de enero les
empezaron a retirar las tarjetas.
La Junta de Coordinación Política del

Congreso de la Ciudad de México acordó
resolver la situación laboral de trabajado
res sin nombramiento que haya ingresado
en 2018.

En los considerandos argumentan que
la ALDF de 2013 a 2018 incrementó su

presupuesto más de 56 por ciento, para
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ser el órgano legislativo más costoso del
país; en el 2018 se contrató personal y no
se observaron diversas disposiciones de
la Ley Federal de Trabajadores al Servicio
del Estado, así como disposiciones para
trabajadores de base de la Asamblea.
Amparados en los Lineamientos en

Materia de Austeridad, Transparencia y
Eficacia para el Funcionamiento del Con
greso justifican la disminución de un 30
por ciento del ejercicio fiscal 2018. Lo que
dejan de lado son los derechos laborales.
Los excesos cometidos por los gobier

nos perredistas son repro
bables, estos años les per
mitieron anidar una enorme
burocracia hechiza, donde
unos cobraban sin trabajar,
porque respondían a cuotas
partidistas; pero también hay

una plantilla laboral profesional que ha
trabajado muchos años; por eso vale la
pena que los nuevos actores de poder
respeten los derechos laborales y sobre
todo porque tuvieron el tiempo para armar
expedientes y sustentar los despidos.
Se les olvidó por completo el artículo

46 de la Ley Federal de Trabajadores al
Servicio del Estado, donde establece que
ningún trabajador podrá ser cesado sino
por justa causa o resolución del Tribunal
F ederal de Conciliación y Arbitraje y enu
mera una serie de causales. Si les interesa
cuidar la legalidad.
QUIEREN

ELIMINAR LO

QUE HUELA A
PERREDISMO
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Sacapuntas

Sheinbaum pone orden
Impuso la ley, con respeto a los derechos humanos,
la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum
Sus policías encapsularon, ayer, a un grupo de rijosos
que pretendía impedir el acceso de ministros de la
Corte para elegir a su nuevo presidente. Y aunque ahí
había varios de Morena, el gobierno local actuó parejo,
dejando claro que garantizará los derechos de todos.

Ganaron los progresistas
En la elección de Arturo Zaldívar como presidente de
la Corte, no sólo ganó el ala progresista y liberal de
los ministros, sino su par en el gabinete presidencial,
Nos dicen que el Consejero Jurídico, Julio Scherer,
'ue Parte f'e' diálogo institucional para garantizar la
autonomía y el respeto pleno al Poder Judicial, como
prometió el nuevo líder del máximo tribunal del país.
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No quieren a Barbosa
Muy empeñados en apoderarse de la plaza de Puebla
están la líder de Morena, Yeidckol Polevnsky, y Miguel
Barbosa. Pero es bien sabido que los morenistas de la
entidad no quieren al ex senador nuevamente como
candidato. Además, trae pleito con la alcaldesa de
la capital, Claudia Rivera; y con el edil de Tehuacán,
Felipe Patjane. No la tienen fácil Barbosa ni Yeidckol.

Diestro se perfila
Ayer, durante varias horas, se reunieron diputados
locales y federales de Morena, en Puebla, para
determinar a quién proponen para gobernador
interino. Gabriel Biestro, ex dirigente de ese partido, se
perfila para ocupar esa posición. El voto, nos dicen, lo
tienen los diputados locales. Sin embargo, se escuchó
el punto de vista de los legisladores federales.

Mal inicio de Marko
Con el pie izquierdo inició Marko Cortés su gestión
como líder del partido de derecha. Ya perdió la
elección extraordinaria de Monterrey, y fallecieron la
gobernadora panista de Puebla y su coordinador en el
Senado. Por si fuera poco, inició una purga en el CEN
del PAN para quitar posiciones a grupos diferentes al
suyo, lo que ahondará la crisis de ese partido.
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OLGA, SCHERER, GERTZ,
ROMO, ESTEBAN
MARTHA
ANAYA

Los miembros del gabinete que más
lucieron en diciembre no fueron los
esperados; tampoco ¡os que tropezaron...

ndrés Manuel acapara los reflectores,
A sin duda. Pero aun con ello, algunos in

tegrantes de su equipo han logrado so
bresalir tanto en lo positivo como en lo
negativo en su primer mes de gobierno.

Y lo más curioso es que algunos casos
fueron inesperados.

Por ejemplo, había quienes externaban fuertes dudas
de la capacidad política de Olga Sánchez Cordero para
conducir la Secretaría de Gobernación (aun y cuando le
quitaron áreas importantes con la reorganización de la
administración). Sin embargo, la ex ministra de la Supre
ma Corte fue uno de los integrantes del gabinete que más
lució en el arranque de este sexenio.
El momento más importante una prueba de fuego

fue su actitud en la ceremonia luctuosa para despedir los
restos de la gobernadora de Puebla, Martha Erika Alonso
y del exgobernador y coordinador de la bancada panista
en el Senado, Rafael Moreno Valle.
Temple y discreción fueron sus principales atributos

en ese momento ante los gritos de "¡Fuera! ¡Asesinos!
¡Justicia!", coreados en la Plaza de la Victoria.
Sánchez Cordero añadiría el de la prudencia, al día

siguiente, en la conferencia ma
tutina al lado del Presidente de
la República (López Obrador sí
respondería duramente)

La tragedia poblana ocurrida
el 24 de diciembre, impulsó a la
vez, de manera pública, a otro
personaje: Alejandro Gertz
Mañero, hoy encargado de la

Procuraduría General de la República.
Sus opiniones y apuntes en las conferencias matutinas

han sido de primer nivel. Claros y precisos.
Inesperadamente el favorito inicial era Bernardo Bá

tiz podría llegar a convertirse en el primer fiscal general
de la República. Se ha ganado la posición en estos días.

Un tercer personaje que se ha hecho sentir y de manera
importante en múltiples áreas, es Julio Scherer, consejero
Jurídico de la Presidencia. Sólo que a él lo intimidan los
reflectores. Gusta de las sombras. Y desde ahí se mueve.

Por su escritorio han pasado las principales iniciativas:
desde la reorganización de la Administración Públi ca hasta
la Reforma Educativa; y nombramientos claves, como el
del nuevo ministro de la Suprema Corte, Juan Luis Gon
zález Alcántara; y su cabildeo a favor de Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea para la presidencia del máximo tribunal.

De los que no les fue tan bien, o al menos no lograron
lucir en sus primeros 31 días decembrinos, está el coor
dinador del gabinete: Alfonso Romo. El regio aún no se
repone del nocaut que le propinaron con la cancelación
del aeropuerto en Texcoco. Con tropiezos poco gratos en
su debut, habría que anotar en primerísimo lugar al titular
de Educación, Esteban Moctezuma, con el "error en la
captura mecanográfica" suprimiendo ni más ni menos
que la autonomía universitaria en la iniciativa de Reforma
Educativa presentada por el Presidente. ¡De antología!
GEMAS: Obsequio de Andrés Manuel López Obrador:
"Confieso que estoy optimista. Nos irá bien a todos los

mexicanos en este año 2019. ¡Felicidades!"
OLGA SANCHEZ

FUE DE LAS QUE
MÁS LUCIERON
EL PRIMER MES
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Rozones
Julio Scherer Ibarra y el diálogo institucional
Así que el esperado proceso de sucesión en la presidencia de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación finalmente culminó con la elección del mi

nistro Arturo Zaldívar, lo cual significa el triunfo del ala progresista y
más liberal del órgano garante de la Constitución del país. Si alguien se preguntaba
quién del Poder Ejecutivo fue parte relevante en este proceso, la respuesta es Julio
Scherer Ibarra, consejero jurídico de la Presidencia, quien tiene la encomienda de ser
un eje fundamental del diálogo institucional, para garantizar la autonomía y respeto
pleno al Poder Judicial.

Descontrola convocatoria para la Guardia Nacional
Pues a más de uno descontroló la convocatoria de reclutamiento a jóvenes

para ingresar a la Guardia Nacional que, desde ayer, lanzó el Gobierno fe
deral, pues el proyecto aún ni se discute en el Congreso. En redes sociales,

diputados y analistas recordaron que hasta el 8 de este mes inician las audiencias
para analizar los alcances y beneficios, así como los riesgos. Bueno, hubo algunos
que incluso dudaron que estos encuentros se lleven a cabo. Y mientras son peras o
manzanas, por lo pronto ya se sabe que habrá 12 centros regionales de reclutamiento
en todo el país.

Salud!, diputada
a que ya no sabe de qué se va a disfrazar es la coordinadora de la bancada>L:de Morena en el Congreso de Sinaloa, Nancy Yadira Santiago Marcos,
! quien fue sorprendida mientras se tomaba una copita en plena sesión. Un

video que circula en redes sociales no deja lugar a dudas. Cuando la diputada se vio
sorprendida por la cámara del celular, simplemente se quedó muda. La sesión del 31
de diciembre se había extendido hasta la madrugada del 1 de enero. Era Año Nuevo
y había que brindar, se entiende, pero... ¿en pleno recinto parlamentario y en plena
sesión?

Se salvó Celaya
hablando de sorprendidos, a quien "cacharon" ayer en flagrancia fue a laY1excandidata del PVEM a la presidencia municipal de Celaya , Guanajuato,
Ana Laura Hernández García. La mujer circulaba muy quitada de la pena

por calles de esa ciudad, cuando fue detenida por la policía debido a que viajaba en
una camioneta con reporte de robo. El vehículo fue asegurado y Ana Laura fue puesta
a disposición del Ministerio Público. El PVEM, como siempre ocurre en estos casos,
se deslindó de su excandidata al decir que no milita en ese partido. Por fortuna, en las
elecciones del pasado 1 de julio Ana Laura se quedó muy lejos de obtener el triunfo.
No cabe duda que el pueblo es sabio

Frenan avance del Cuau
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Hablando de presupuestos, vale la pena comentar los días difíciles por los
que atraviesa el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, debido
a que el Congreso local no aprobó a tiempo el Presupuesto de Egresos de

la entidad. Y es que no es fácil empezar un año sin dinero. Todo es consecuencia de
la división entre la ba ncada de Morena y de los pleitos entre morenistas y diputados
del PES y del PT. Y como dicen que no hay mal que dure cien años, el Congreso de
Morelos citó a sesión para mañana, con la esperanza de que ahora sí se apruebe el
paquete económico y el Cuau disponga de los recursos que necesita para operar.

La grilla no para en Puebla
Hay quienes sólo quieren ver la paja en el ojo ajeno, o lo que es lo mismo,

criticar sólo a Morena por su acelere en Puebla, cuando los panistas no
cantan mal las rancheras. Por ejemplo, el diputado local de Puebla, Ge

rardo Islas, grabó un video promocional en el que apa rece comiéndose una cemita.
El pretexto fue que tenía la intención de defender el paquete económico que alcanzó
a enviar al Congreso la gobernadora Martha Erika Alonso. Para nadie es un secreto
que el diputado Islas le apuesta a ser el candidato a gobernador en el proceso extraor
dinario, o por lo menos a quedar como interino unos meses. No cabe duda que en
política el luto dura menos que un suspiro.
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Como si ser víctimas de la de
lincuencia no fuera suficiente,
cientos de capitalinos son víc
timas también del desdén del
Legislativo y del Ejecutivo.

Hoy se cumplen seis años
de que se promulgó la Ley
General sobre la materia y es
fecha que la Comisión corres
pondiente sigue sin ser creada.

Y eso que más de un con
gresista juraba que este año
sí asignarían una partida para
echarla a andar.

Al final y a regañadien
tes lo único que hicieron fue
incorporar un artículo transito
rio en el Presupuesto para que,
cuando a la Secretaría de
Finanzas y Administración lo
considere, haga las modifica
ciones necesarias y destine los
recursos.

Lo cual puede tardar un
mes, o dos... un año, o dos...
iu otro sexenio!

En época de sequía, cualquier
charco es laguna.

Si lo dudan, pregúntenle
a los "Chuchos", el grupo pe
rredista que hace pocos años
peleaba puestos clave en la
CDMX y ahora está enfrasca
da en una lucha épica... ipor
liquidaciones en el Instituto
para la Atención y Prevención
de las Adicciones!

Dicen que Rosario Tapia,
esposa de Jesús Zambrano,
está pataleando... digo... pe
leando para que su gente no
sea despedida, pese a que
ocupaba puestos de con
fianza.

Y aunque lo quieren hacer
pasar por una lucha laboral,
más de uno lo ve como te
rapia ocupacional... para una
tribu desocupada.
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Red
Compartida
En laCofece están decididos a,

por ío menos, dar a conocer la
situación especial que la Constitución
les otorga en el tema de salarios y es
que ser parte del equipo de Alejandra
Palacios tiene sus ventajas.

"LOS SUELDOS de una institución

que cuenta con esta reconocida
especialidad, en términos de !o
señalado en el propio artículo 127
constitucional en su fracción terce

ra, que prevé que servidores públi
cos responsables de conducir traba
jos técnicos calificados o especiali
zados puedan recibir un excedente
salarial no mayor al 50% de la remu
neración del Presidente"

Lo Que el organismo dice es que es
importante tener claridad sobre esta
porción del artículo 127 constitucio
nal porque, en contraste con lo ahí
señalado, en el PEF 2019 se asienta
que la remuneración de los servidores
públicos de la Comisión en ningún
caso "podrá ser superior a la fijada
para el cargo de Presidente de la
República en este mismo año 2019"
En suma, por lo que sabemos,

hay una laguna legal que se presta a
una bonita controversia constitu

cional que se va a decidir en ia
Suprema Corte de Fusticia.
Por crERTo, Arturo Zaldívar

Lelo de Larrea es el nuevo

presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. Lo que sabe
mos de él es que es muy cercano a
Morena y trae bajo el brazo una

serie de reformas para el Poder
Judicial, entre otros, un programa
de austeridad, concursos de oposi
ción para todos los cargos, mejores
sentencias y más austeridad.
La independencia del Poder

Judicial se supone que es básico, sin
embargo, lo que nos dicen es que en
realidad quiere independencia sin
confrontación entre poderes; sti
madrina es Olga Sánchez Cordero,
quien tuvo que tejer lino para lograr
un acuerdo.

El precio de la gasolina en
México se va a poner divertido.

Resulta que en Eagle Pass, en Texas,
apenas pasando la frontera, el precio
de la gasolina regular es de 11 pesos
por litro, mientras que en Piedras
Negras, que es la ciudad más cercana,
está en 16.16 pesos; en Reynosa está
en 14 pesos y en la Ciudad de México
sobre los 20 pesos por litro,
¿Alguien va le avisó al director

de Pemex, Octavio Romero Oropeza,
que es la paraestatal la que está
pagando los sobrecostos de
Logística?
PD: Dice Donald Trumpo que

México ya está pagando el
muro fronterizo y no revisa el
Presupuesto de Egresos y no ve
dónde, pero entonces entiende que,
según el Mandatario de Estados
Unidos, el dinero llega de los aran
celes impuestos a productos mexi
canos que se venden del otro lado
de la frontera.
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Ejército no asumió
la seguridad en

municipios de Morelos
La Secretaría de la Defensa Nació*

nal (Sedeña) negó que la seguri
dad pública de Cuemavaca, Jiute

pec y Yautepec haya sido asumida por
el Ejército,
Por medio de un comunicado. Sedeña

aclaró que la revisión que se hace a las
comandancias no sustituye ninguna labor
de las corporaciones, ni tiene autoridad
alguna sobre los elementos policiales.
"La Secretaría de la Defensa Nacional

no tomó el control de municipio alguno;
la Secretaría Estatal de Seguridad conti
núa con sus actividades de seguridad
publica en todo eí estado", en coordina
ción con elementos de las policías Fede
ral y Estatal como parte del Plan Nacional
de Paz y Seguridad 20182024, "sin tener
autoridad alguna sobre el personal de
los citados cuerpos de seguridad".
El gobierno de Morelos informó previa

mente por medio de un comunicado que,
además de las revisiones, la Guardia Na
cional se haría cargo de la seguridad de
las demarcaciones.

Defensa Nacional negó por medio de
comunicados que las fuerzas federales
estén a cargo de las tareas de seguridad
en los municipios, ademas de aclarar que
la Guardia Nacional aún no existe legal
mente.

"En eí concepto que las Juerzas que
apoyan a la Comisión Estatal de Segu

ridad Pubiica durante la citada rei'isía,
corresponden ai personal militar y a la
Policía Federal desplegados en el estado
de Morelos, dentro del marco de ías Coor
dinaciones Regionales como parte del
Plan ¿Vacíonai de Seguridad 20182024 y
no a la Guardia Nacional, como se ha
indicado, toda vez que esta última, cum
plirá las misiones que le otorguen la
Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos y su Ley Orgánica,
una vez que sean aprobadas por las ins
tancias constitucionales correspondien
tes", comentó.
La dependencia agregó que las revisio

nes al personal, armamento, equipo y
municiones, no suponen el desarme de
los policías, sino que fueron solicitadas
por el delegado del Gobierno Federal en
Morelos, Hugo Eric Flores, y del comi
sionado estatal de Seguridad, vicealmi
rante José Ortiz Guarneros.

"En ningún momento la revista tuvo la
intención de desarmar al personal de la
policía, ya que al término de la misma se
les regresó su armamento para que con
tinuaran con sus respectiuas activida
des", sostuvo.

Angélica Rivera
adquiere nueva Casa
Blanca en Los Ángeles

La ex primera dama de México, Angé
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lica Rivera, se habría mudado a vivir a
Los Ángeles, California,, donde habría
comprado una residencia en una zona
exclusiva de esa ciudad estadounidense

por más de 63 millones de pesos.
De acuerdo con un reportaje de la revis

ta de espectáculos TVTVoías. la ex actriz
de Televisa compró la residencia ubica*
da en la avenida Hlghland en Los Ánge
les, California.

La publicación comparte en su edición
de este enero diversas fotografías de "la
mansión" de Rivera, TVDíotns muestra

desde la fachada, la sala principal y la de
estar, el cuarto de lavado, de los interio
res de ia habitación principal, de la coci
na e incluso de un clóset

La publicación cita a una persona cer
cana a la ex primera dama, quien confir
ma que Rivera Hurtado se mudó a Es
tados Unidos, luego de dejar Los Pinos
"porque quería alejarse de México
También refiere que decidió irse a Los Án
geles porque abi, su hija Sofía estudia
actuación y porque en Hollywood hay
más oportunidades.
Aunque la revista no dice quién le pro

porcionó las fotografías de la residencia

ni los datos de su costo, si detalla que la
mansión se construyó en 1928, que tiene
cinco recámaras, cuatro baños completos
y uno medio, así como patios delantero y
trasero. La publicación describe también
que el terreno de la residencia mide en
total mil metros cuadrados y la construc
ción 400 metros cuadrados.

Además, TVNotas comparte fotografí
as de un camión de mudanza frente a la

residencia, la cual asegura se efectuó el
pasado 12 de diciembre. La revista di
ce que un día después vio a Angélica
Rivera salir de la casa y subirse a una
camioneta con sus guaruras.

En la imagen se ve a Rivera bajar por
las escalinatas del patio delantero de la
casa, vestida con una playera blanca, una
mascada y usando lentes de sol. Luego,
agrega el reportaje, se vio a Rivera en el
aeropuerto de Los Ángeles para viajar a
la Ciudad de México.

El portal Sin Embargo constató a tra
vés de una búsqueda en Google que la
residencia de la que hace referencia TV
IVotos, se encuentra en el número 14S
de la avenida Highland de Los Ángeles,
California,
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¦ /Esta es la casa que adquirió Angélica Rivera en EU.

angélica Rivera, j
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Entregas
Continúan Las entregasrecepción en Las admi
nistraciones municipales mexiquenses, a excep
ción de CuautitLán Izcalli, en donde sóLo hubo 4
nombramientos, pero eso no significa que haya
parálisis administrativa, aseguró Ornar Chavarría,
vocero del alcalde Ricardo Núñez, quien dijo que
los servicios de limpia, seguridad y el cobro de
impuestos se realizan sin contratiempos tanto
en la alcaldía como en Operagua. El regidor izca
llense de Morena Agustín Mercado nos comentó
que continúan en el análisis de curriculum de los
aspirantes a directores, en tanto que los síndicos
de Morena se negaron a hablar de este singular
arranque político del gobierno municipal.

Ayer se vio mucha actividad en los palacios mu
nicipales del Valle de México y Valle de Toluca,
en donde muchos expanistas figuran entre los
funcionarios de primer nivel en las administra
ciones de Morena y otros que por mucho tiempo
estuvieron en el PR!. Este miércoles se empe
zaron a realizar los cobros de impuesto predial
en Las alcaldías, con lo que se pueden recabar
recursos para empezar la administración y sal'r

(o cuando menos intentarlo) de Los quebrantos
financieros que en muchos gobiernos se encon
traron, de tal forma que en la mayoría, sino es
que en todos, decidieron dar el descuento que
les marcó La Cámara de Diputados para este año
, que fue deL 8,6 y 4 por ciento durante Los me
ses de enero, febrero y marzo respectivamente.
La Secretaría de Comunicaciones del Edomex

informó que se encuentran listos y en buen
estado de conservación Los caminos conside

rados rutas de evacuación, en La zona aledaña
al volcán Popocatépetl.

En Naucalpan se anunció ya que se cancelan
los parquímetros y poco a poco se normaliza
la recolección de basura, en tanto que Ecate
pec y Tlalnepantla han anunciado que ya no
formarán parte del Mando Único policiaco.
En este sentido, hay que recordar Lo que ha di
cho La Secretaria de Seguridad estatal Maribel
Cervantes, de que es importante la coordina
ción a todos Los niveles para dar resultados, aL
margen del nombre del programa.
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Corte, Morena,
Barbosa y un triunfo
en la desgracia
Esta historia se remonta a 2000.

Aun desayuno enla primera semana de diciem
bre con un magistrado electoral federal.
México se oxigenaba con vientos de democra

cia y el tema era interesante por una avalancha popular
sepulturera del PRI.
El magistrado de aquel cuerpo colegiado presidido

por José Fernando Ojesto Martínez me halagó con un
acta firmada en originales:
En ella se declaraba a Vicente Fox QuesadaPresidente

Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, un
título ya en el olvido.
En la reflexión del café cargado le expuse:
No hubo problema conla elección presidencial. Ernesto

Zedillo maniató al PRI, ordenó a Francisco Labastida re
conocer la derrotay todo salió bien.
Sí, por fortuna convino el letrado.
Ahora sigue otro escollo agregué, Tabasco. Andrés

Manuel. López y César Ojeda no dejarán tomar pose
sión a Manuel Ándrade. ¿Cuándo calificarán Tabasco?
El Presidente (Vicente Fox) nos pidió esperar al límite.
¿Y cuáles ellímite? hurgué.
El gobernador toma posesión el 31 de diciembre... tal

vez 28 ó 29.
Y sí, el Día de los Inocentes anularon la elección.

DE DÍAZ PALACIOS ABARBOSA
Desde entonces han pasado muchas cosas.
Aquél era el inicio de la democracia y ahora, se supone,

entramos a una fase superior.
En el ínter sucedieron cosas como el accidente de avia

ción en Michoacán el 25 de febrero de 2005, donde murió
el gobernador de Colima, Gustavo Vázquez Montes.
Entonces, como hoy en Puebla, era necesaria una

votación extraordinaria y en el caso surgió un acto de
hidalguía:
La perredista Socorro Díaz Palacios, la principal con

tendiente del PRD, se opuso a competir porque, explicó, la
gente votó por el PRI para seis años.
Ganó el priista Silverio Cavazos.
Pero hoy aquel gesto de altura se ha olvidado.
El moren ¡st a Miguel Barbosa no reconoció el triunfo

de la gobernadora Martha Erika Alonso, no le permitió
protestar ante el Legislativo y fustigó a los tribunales
electorales.

Ahora, tras la desgraciada muerte de Alonso y su es
poso Rafael Moreno Valle, Barbosa anuncia su nueva
participación.
Estatura muy menor a la de Socorro Díaz Palacios, su

correligionaria en el PRD y en Morena.
OOOTRO TRIUNFO DE AMLO

Ayer quedó claro.
Si alguien manda en México, es un tabasqueño.
Andrés Manuel López Obrador no votó, pero suyo fue

el triunfo en la Corte, donde quedó de presidente Arturo
Zaldívar.

Perdón por escribirlo ayer con S, pero falló la rebelión
interna, encabezada por Luis María Aguilar, y ganó la
operación del gabinete lopezobradorista.
Cuatro años de entendimiento entre Poderes nos

esperan.
Y con independencia del Judicial, como prometió el mis

mo Zaldívar para satisfacción de quienes creían la subordi
nación de una autoridad a otra, por muy ejecutiva que sea.
Pero vale agregar:
Cuatro secretarios de Estado hablaron con la mayoría

de los ministros y en privado se abordaron historiales con
muchos datos ocultos y proyecciones a la luz del nuevo
Gobierno.

El martes ellos estaban inclinados por un prospecto, lue
go de los diálogos dudarony así se fueron a dormir, pero al
despertar había cambiado su voto y antes de la sesión de la
Corte ya estaba decidido el resultado.
La operación de Estado es eso: operación de Estado.
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[ ¿SERÁ? ]
Jalón de orejas a D'Alessio
Nos cuentan que desde la4T pidieron ya a sus aliados del PES
que propinenunjalónde orejas al diputado Ernesto D'Alessio,
quien en redes sociales se confrontó con un ciudadano que le pi
dió comentarios sobre la cancelación del aeropuerto, y a quien
le respondió que no tenía por qué atenderlo, que buscara a sus
autoridades correspondientes para ello. Tras hacerse público
el mensaje que versaba: "Usted no me paga, usted cumple con
su deber como ciudadano. Busque a su diputado federal, local
y a su alcalde y pídales cuentas a ellos", nos dicen que otros
compañeros hicieron ver al legislador que, aunque haya sido
electo por el estado de Nuevo León, el también presidente de
la Comisión del Deporte sí recibe sueldo de los impuestos que
pagan todos los mexicanos y, como representante federal, tiene
la obligación de atender a ciudadanos de todo el país; por lo
que, en breve, tendrá que ofrecer una disculpa. ¿Será?

Invitados confundidos
Nos dicen que desde la coordinación de los diputados de
Morena, que lleva Mario Delgado, varios expertos fueron ya
exhortados a participar en las mesas de análisis acerca de la
Guardia Nacional para que den sus opiniones sobre la pro
puesta, intención que fue bien aceptada. Sin embargo, tras el
anuncio de la convocatoria de reclutamiento a jóvenes, que
hiciera el Presidente, los invitados a los foros quedaron comple
tamente confundidos; toda vez que, comentan, les dijeron que
serían escuchados antes de aprobar la reforma constitucional
que permitiría la creación del nuevo cuerpo de seguridad y,
por supuesto, antes de que se empezara a llamar a sus filas a los
interesados en conformarla. ¿Será?

A poner la casa en orden
La noticia mala es que la anterior administración dejó muy
limitadas las finanzas en Atizapán de Zaragoza; la buena: Ruth
Olvera nombró aun experto en la administración pública
federal, estatalymunicipalparaponerorden. Sunombre es
Fernando Reina Iglesias. ¿Será?

Un icono en riesgo
Por cierto, un emblema de la ciudad de Monterrey es el Cerro
de la Silla, cuya imagen ha recorrido el ámbito mundial, pero en
los últimos años las faldas de esta montaña están siendo urba

nizadas a nivel "hormiga" y no se trata de viviendas precarias,
sino de imponentes casonas. Sin duda, alguien no está hacien
do su trabajo y está permitiendo un ecocidio silencioso en esta
zona de la Sierra Madre Oriental. Algunos vecinos y ambienta
listas han empezado a elevar la voz y han llamado la atención al
colocar mantas en diversos puntos de esta región montañosa en
las que demandan detener dicho crecimiento irregular. ¿Será?

Año nuevo sin gas
Quienes no la están pasando muy bien debido al desabasto de gas
sonlosmichoacanos, específicamente, en Moreliay los munici
pios vecinos; así como los vecinos de Cuernavaca, enMorelos, y
como siempre sucede, sin explicación alguna... también algunos
municipios de Guerrero y Quintana Roo han reportado el proble
ma, por lo que no es cosa de una o dos entidades... En tanto, algu
nos fiincionarios de Pemex tibiamente señalan que las rutas están
detenidas. En fin, ya hay hasta quienes afirman que se trata de
especulación para incrementar el costo del combustible. ¿Será?
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